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ЗЕЛЕНСКОГО
Все ждали намеченный на 2 июня очеред-

ной раунд российско-украинских переговоров. 
Надеялись на мирное урегулирование. На то, 
что Зеленский и его западные спонсоры, убе-
дившись в бесперспективности попыток на-
нести России военное поражение, прекратят 
войну до последнего украинца. Мы ошибались. 
Наш враг хочет войны. Трагические события 
1 июня 2025 года это подтвердили.

Вначале — ночное крушение гражданского 
поезда в Брянской области, где погибли мир-
ные люди, десятки ранены, в том числе дети. 
Губернатор подтвердил: был подрыв. В регионе 
объявлен трехдневный траур. В ту же ночь — 
аналогичное чрезвычайное происшествие в 
соседней, Курской области.

Первая мысль: Зеленский пустил в ход 
свои обещанные «козыри» накануне стамбуль-
ских переговоров. Но если так, то о чем можно 
говорить с подобием президента, убивающим 
людей ради «выгодных переговорных пози-
ций» и олицетворяющим государственный 
терроризм? Последовавшие за этим события 
заставили задать совсем другие вопросы.

1 июня стало черным днем для российской 
дальней и военно-транспортной авиации. Укра-
инские дроны-камикадзе, запущенные вблизи 
наших военных аэродромов, атаковали россий-
ские стратегические самолеты. Нанесен ущерб 
Стратегическим ядерным силам России. 
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ТЕРРОРИСТЫ УДАРИЛИ 
ПО СПЯЩИМ ЛЮДЯМ

Трагедия на железной дороге: как это было
Накануне Дня защиты детей и 

начала летних каникул в российском 
приграничье произошло несколько 
терактов на железной дороге. Около 
23 часов вечера в Брянской области 
автомобильный мост на федераль-
ной трассе А-240 обрушился на же-
лезнодорожные пути на перегоне 
Пильшино–Выгоничи. Под мостом 
в этот момент проходил поезд 086 
Климов–Москва. Пролеты упали на 
два головных вагона состава. До 
этого в районе населенного пункта 
Якимовка Мелитопольского района 
Запорожской области из-за взрыва 

железнодорожного полотна с рельсов 
сошел поезд с цистернами, в которых 
было топливо. В 2.30 уже в Курской 
области железнодорожный мост рух-
нул на автомобильное полотно. По 
счастью, машин на трассе не было, 
но пострадал грузовой состав. И уже 
утром, в 10.52, в Брянской области на 
перегоне Унеча–Жеча было повреж-
дено железнодорожное полотно. СК 
РФ подтвердил, что причинами всех 
этих ЧП был подрыв — уголовные дела 
возбуждены по статье «Теракт». 
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Пережившие катастрофу поезда рассказали подробности: 
«Слышали, как помощник машиниста кричал»

ГРАДУС УЛЬТРАСПИРТА ПОВЫСЯТ ПО СТАНДАРТУ
Новый стандарт на рек-

тификованный спирт из пи-
щевого сырья утвердил на 
днях Росстандарт. В соот-
ветствии с ним изготавли-
вать из злаков можно будет 
два вида спирта, а не один, 
как прежде.

Ранее единственный 
стандартный спирт имел 
название «классический». 
Его следовало изготавли-
вать из пшеницы или ржи 
российского происхожде-
ния. Еще одно условие — 
крепость: она должна быть 
не менее 96 градусов.

Как стало известно 
«МК», новый документ 

устанавливает требования 
к уже двум видам спирта — 
«классическому» и «ультра». 
Требования к «классиче-
скому» остались прежними: 
пшеница и (или) рожь, та же 
крепость. С «ультрой» дела 
обстоят иначе. Во-первых, 
крепость. Она должна со-
ставлять немногим более 
крепости «классики» — 96,3 
градуса. И сырье для него 
может быть более разноо-
бразным. Это пшеница, 
рожь, пшеница спельта и 
полба в различных соотно-
шениях. Пшеница спель-
та — отдельный сорт, от-
личается от остальных, в 

частности, тем, что химиче-
ский состав ее зерна силь-
но отличается от обычного 
пшеничного зерна. Благо-
даря этому спельта гипоал-
лергенна. Мука из нее име-
ет сладковатый ореховый 
вкус. Полба — древний, но 
не слишком распростра-
ненный вид пшеницы. Ее 
вкус также имеет ореховые 
нотки. Происхождение сы-
рья должно быть россий-
ским.

По внешнему виду и кре-
пости требования к спиртам 
обоих видов одинаковые: 
прозрачная бесцветная 
жидкость.

ОТЕЦ ПЫТАЛСЯ РАСТЛИТЬ ДОЧЬ 
В ДЕНЬ СМЕРТИ ЕЕ МАТЕРИ

 Сразу же после смерти 
жены набросился на свою 
9-летнюю дочь с непри-
стойными предложения-
ми ранее судимый житель 
Москвы. Под предлогом 
задушевного разговора 
он забрался к девочке в 
кровать и начал грязно 
домогаться до нее.

Как стало известно 
«МК», жуткий случай про-
изошел в одном из домов 
в проезде Дежнева. Ро-
дители девочки и рань-
ше вели неправедный 
образ жизни. 48-летний 
глава семейства, ранее 
неоднократно судимый 
(хранение наркотиков, 
причинение вреда здо-
ровью, кражи), часто при-
кладывался к бутылке, не 
отставала от него и жена. 
У девочки были проблемы 
с речью, но в основном 
она ничем не отличалась 
от своих сверстников, 
считалась бойкой, смыш-
леной и общительной. 
Лишь после смерти ма-
тери выяснилось, в каком 
кошмаре существовала 
школьница. Она при-
зналась, что папа часто 
избивал ее в нетрезвом 
состоянии. Но самое жут-
кое произошло в сентя-
бре прошлого года, когда 
мама умерла. 

В этот трагический день 
отец забрался в кровать 
дочери, предложив «по-
говорить по душам». 
Вместо этого он стал 
приставать к ребенку. 
Началось все с невинных 
на первый взгляд поцелу-
ев, но с каждой минутой 
желания, требования и 
поступки отца станови-
лись все омерзительнее. 
В конце концов девочке 
удалось отогнать извра-
щенца. Через несколько 
дней она рассказала все 
дальним родственникам, 
приехавшим на похороны, 
и те написали заявление в 
полицию и следственные 
органы.

Следователи подраз-
деления ГСУ СКР возбу-
дили уголовное дело по 
факту насильственных 
действий сексуального 
характера. 

Сам обвиняемый от-
рицал вину — утверж-
дал, что разговор носил 
невинный оттенок, но 
подробный рассказ де-
вочки рассеял все со-
мнения. По информации 
пресс-службы Главного 
следственного управле-
ния СКР по Москве, суд 
приговорил мужчину к 9 
годам колонии строгого 
режима.

ПЕНСИОНЕРКЕ УДЛИНИЛИ НОГУ, ЧТОБЫ ОНА СМОГЛА ХОДИТЬ
Уд линить ног у 72-

летней москвичке уда-
лось столичным врачам 
— одна нога у нее была 
короче другой на 2,5 см. 
Теперь пенсионерка смо-
жет передвигаться само-
стоятельно.

К а к  с о о б щ и л и 
«МК» в Департаменте 

здравоохранения Москвы, 
пенсионерка жаловалась 
на боли в области левого 
тазобедренного сустава. 
При осмотре выяснилось, 
что левая нога короче дру-
гой, а стопа вывернута 
наружу. Это называется 
«симптом прилипшей пят-
ки»: характерный признак 

перелома верхней части 
бедра. При нем паци-
ент, когда лежит, не мо-
жет поднять прямо ногу. 
Оказалось, что 2,5 года 
назад у женщины непра-
вильно сросся перелом 
шейки бедра. Выходить 
на улицу и передвигать-
ся самостоятельно она не 

могла — только опираясь 
на специальные приспо-
собления, которые сделал 
в квартире ее супруг. 

Врачи больницы им. 
Вересаева удалили па-
тологически измененную 
головку бедренной кости 
и заменили на эндопро-
тез. 

МОСКВИЧКА ЗАСУДИЛА КОСМЕТОЛОГОВ 
ЗА НЕУДАЧНЫЕ УКОЛЫ КРАСОТЫ

313 тысяч рублей отсу-
дила москвичка у салона 
красоты за неудачные уко-
лы для омоложения лица. 

Как узнал «МК», в марте 
2024 года москвичка Ма-
рия (имя изменено) обра-
тилась в косметический 
салон, чтобы улучшить 
свою внешность. Женщи-
на заключила договор на 
оказание платных услуг: 
smas-лифтинг нижней тре-
ти лица и шеи стоимостью 
86 000 рублей. Также ей 
должны были оказать ряд 
бесплатных услуг, а имен-
но сделать уколы препа-
ратов для омоложения и 
подтяжки лица.

Через некоторое время 

после введения одного 
из препаратов женщина 
заметила, что ее лицо де-
формировалось. Нижняя 
часть лица онемела, на 
месте инъекции образова-
лась шишка с уплотнени-
ем. В течение нескольких 
месяцев клиентка ждала 
улучшения, но этого так и 
не произошло. В июне того 
же года она обратилась к 
неврологу. Врач поставил 
диагноз: нейропатия лице-
вого нерва. 

Клиентка направила в 
салон красоты претензию 
с требованием доброволь-
но вернуть деньги за нека-
чественную услугу. Одна-
ко в течение положенных 

законом 10 дней ответа не 
последовало.

Тогда Мария обратилась 
за помощью в Роспотреб-
надзор. Территориальный 
отдел подал на салон иск в 
Басманный суд, действуя 
в интересах пострадав-
шей.

Суд поддержал клиент-
ку и взыскал с салона в ее 
пользу 313 806 рублей. В 
эту сумму входят 86 000 
рублей — оплата по до-
говору; 86 000 рублей — 
неустойка; 30 000 рублей 
— компенсация мораль-
ного вреда; 7204 рубля — 
расходы на лекарственные 
препараты; 104 602 рубля 
— штраф.

САМОУБИЙЦА ЗАРЕЗАЛ БЫВШУЮ 
ДЕВУШКУ НА ГЛАЗАХ КАВАЛЕРА

Рев-
ность 
стала 
причиной 
трагедии 
на севере 
Москвы 31 
мая, где 
молодой 
человек 
убил свою 
бывшую 
девушку и 
покончил 
с собой. 
Невольным свидетелем 
драмы стал молодой ак-
тер.

Как удалось выяснить 
«МК», около 16.00 18-
летний Алексей и 19-
летний Никита пришли к 
дому 17-летней Карины 
(имя изменено) на Бес-
кудниковском бульваре. 
Молодые люди собира-
лись поехать к Никите в 
гости, а попутно выяснить 
отношения: Алексей не-
сколько дней выслеживал 
Карину, которая ранее 
порвала с ним. Молодые 
люди дошли до останов-
ки, тут и произошел кон-
фликт. Никита передумал 
приглашать Алексея в 
гости, увидев, что тот 
настроен неадекватно. 
Тогда Алексей набросил-
ся на Никиту с кулаками. 
Получив сильный удар в 
голову, парень на время 
отключился, а пара пере-
местилась к остановке, и 
Алексей нанес девушке 
несколько смертельных 
ударов ножом. Когда 
Никита это увидел, то 
побежал на помощь. Он 

начал стрелять в него из 
заряженного перцовыми 
патронами пистолета для 
самозащиты «Пионер». Но 
было уже поздно: убийца 
покончил с собой.

Очевидно, что при-
чиной трагедии стала 
ревность. Карина ранее 
встречалась с Алексеем, 
но в последнее время за 
ней стал ухаживать Ни-
кита — молодой актер 
из Тольятти (снимался в 
ряде сериалов). 31 мая он 
предложил Карине встре-
тить ее и проводить, так 
как она жаловалась на на-
зойливое внимание быв-
шего. Накануне Алексей 
также выслеживал де-
вушку у дома, из-за чего 
мама даже не пустила ее 
на прогулку. Однако даль-
ше словесных конфлик-
тов дело не заходило, 
поэтому, увидев сопер-
ника возле дома, Никита 
изначально хотел мирно 
выяснить отношения.

Как сообщили «МК» в 
пресс-службе ГСУ СКР 
по Москве, по данному 
факту возбуждено уго-
ловное дело.

СПЕЦИАЛИСТЫ 
ОТРЕСТАВРИРОВАЛИ МОНЕТЫ 

ИЗ КОШЕЛЬКА ИВАНА ГРОЗНОГО

Клад жителя средневе-
ковой Москвы отрестав-
рировали специалисты. 
Коллекция медных монет 
XVI века была найдена в 
центре Москвы.

Как узнал «МК», столич-
ные археологи обнаружили 
серию русских монет XV–
XIX веков во время раско-
пок на Большой Татарской 
улице. Среди артефактов 
особенно выделяется не-
большой, но уникальный 
клад из 12 медных монет 
XVI века. Судя по всему, 
это содержимое кошелька 
или узелка из органическо-
го материала — кожи или 
ткани, который со време-
нем полностью истлел. То 

есть археологам 
повезло обнару-
жить карманные 
деньги жителя 
Москвы, когда-то 
потерянные им.

Специалистам 
пришлось долго 
и кропотливо рас-
чищать находки. 
Каждую монету 
отделяли друг 
от друга химиче-
ским и механиче-
ским способом. 
Они были плотно 
соединены между 
собой окислами 
меди в виде ком-
пактной стопоч-
ки. Выяснилось, 
что в кошельке 
находились ис-
ключительно 
медные русские 
разменные мо-
неты. Причем все 
они очень хорошо 

сохранились, что нечасто 
случается при городских 
раскопках.

10 из 12 монет относятся 
к самому распространен-
ному типу московского 
чекана. На лицевой сто-
роне изображены сирены 
в короне, а на оборотной — 
надпись с указанием номи-
нала и места выпуска. Их 
вес составляет от 0,36 до 
0,63 г. Подобные монеты 
выпускались как минимум 
с конца XV до середины XVI 
века.

А две другие монеты 
относятся ко второй по-
ловине XVI столетия и 
являются самыми позд-
ними экземплярами. На 
одной из них изображена 
повернутая влево птица с 
распростертыми крылья-
ми. Очень похожая птица, 
но развернутая вправо, 
расположена на лицевой 
стороне единственного 
тверского пуло — размен-
ной монеты, выпущенной 
во времена князя Ивана IV 
Грозного.

ДЕВОЧКУ ЧУТЬ НЕ УБИЛО ТОКОМ НА ПЛЯЖЕ
Трехлетняя девочка полу-

чила электротравму в зоне 
отдыха в Новой Москве. 
Она схватилась за про-
вод, который владельцы 
рекреационной территории 
легкомысленно оставили 
без присмотра.

Как стало известно «МК», 
инцидент произошел в клу-
бе рыболовов неподалеку 
от деревни Настасьино. По-
мимо рыбной ловли сюда 
приезжают искупаться и по-
загорать. В один из дней на 
пляж прибыла семья из че-
тырех человек — родители 

и двое детей. Семейство 
отлично провело выходной 
на берегу пруда, и взрос-
лые уже планировали уез-
жать, когда малышка за-
интересовалась странным 
ящиком, установленным 
прямо на берегу на высоте 
примерно 1 метр от земли. 
Это был электрощит. Роди-
тели были заняты сборами 
и слишком поздно забили 
тревогу: дочь схватилась 
за оголенный провод. Ее 
ударило током и сильно 
тряхнуло. Уже из дома ее 
доставили в больницу с 

электротравмой. Несколь-
ко месяцев ушло на реа-
билитацию, родители по-
тратили на лечение около 
50 тысяч рублей.

Следственный комитет 
возбудил уголовное дело 
по статье 238, часть 2 «б», — 
«Оказание услуг для детей 
до 6 лет, не отвечающих 
требованиям безопасно-
сти». Владельца зоны отды-
ха в итоге оштрафовали на 
300 тысяч рублей. Кстати, 
именно такую сумму в каче-
стве компенсации требова-
ли от него родители. 

telegram:@mk_srochno

Место 
происшествия.
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ГРЯЗНЫИ ПЕРЕГОВОРНЫИ ФОН

Если до кого-то все никак не до-
ходило, почему Россия отказывается 
от безусловного перемирия, то в 
ночь на воскресенье и в воскресе-
нье днем можно было увидеть, как 
такое перемирие будет выглядеть в 
реальности. Теракты против мирного 

населения, невиданные ранее ди-
версии — удары по четырем аэро-
дромам стратегической авиации… А 
наша делегация полетела в Стамбул 
на переговоры.

Потому что задача киевского 
режима, всеми силами желающего 

сохраниться, — не сорвать перегово-
ры, а изменить их предмет: принудить 
Россию к безусловному прекраще-
нию огня. Логическая цепочка очень 
простая.

Читайте 3-ю стр.

Прилет БПЛА 
в Мурманской 
области.

Если до кого-то все никак не
ходило, почему Россия отказыва
от безусловного перемирия, 
ночь на воскресенье и в воскр

Последствия удара БПЛА 
в Иркутской области.

В воскресенье на Киевском вокзале в Москве 
встречали пострадавших с поезда, который сошел 
с рельс в результате подрыва моста в Брянской 
области.

Большинство не успели отойти от шока: люди 
начинали вспоминать — и тут же в слезы. «Спасибо, 

что выжили!» — говорили многие. Извинялись за 
то, что не готовы рассказать о пережитом.

Те, у кого нервы оказались покрепче, в под-
робностях описали трагедию.

Читайте 2-ю стр.

«СПАСИБО, ЧТО ВЫЖИЛИ!» 

Теракты с поездами и удары 
по стратегической авиации 
имели одну цель
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Брянская область.

Курская область.
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«СКАЗАЛ: 
ВСЕ НОРМАЛЬНО, 
ПОТОМ 
ПОЗВОНЮ...»
Среди жертв трагедии оказались 
и железнодорожники, 
и пассажиры
При обрушении упавшего на пасса-
жирский поезд Климов–Москва авто-
мобильного моста в Брянской области 
погиб машинист Павел Мишин, его по-
мощник просто чудом выжил, получив 
перелом плеча. Со слов начальника 
поезда, кабину локомотива придавила 
плита.

Как выяснил «МК», 34-летний Павел Мишин 
был уроженцем Георгиевска Ставропольского 
края. Начальное профессиональное образова-
ние — электромонтер устройств сигнализации, 
централизации и блокировки — он получил в 
2008 году в Минераловодском профессиональ-
ном лицее №4. После армии окончил Москов-
скую дорожную техническую школу, устроился в 
РЖД помощником машиниста тепловоза. Далее 
он повышал квалификацию, в 2023 году дорос 
до машиниста тепловоза 2-го и 1-го класса. На 
должности машиниста тепловоза 2-го класса 
эксплуатационного депо Брянск-2 Московской 
дирекции тяги он трудился с 25 декабря 2023 
года.

У погибшего остались супруга-домохозяйка 
и трое детей (самому младшему 3 года).

— 31 мая около 14.00–15.00 я с ним раз-
говаривала, он всегда звонит мне, когда стоит 
на станции, — рассказала родственница. — 
Сказал: все нормально, потом позвоню. Он 
был ответственный человек. Если в пути, то не 
отвечал на звонки, мы ему никогда в это время 
не звонили. Учился честно, сам. Последние 
два года ездил и на грузовых поездах, и на 
пассажирских.

Начальник поезда пострадал незначитель-
но — в момент ЧП он находился в радиокупе 
в шестом вагоне. Были госпитализированы 
несколько сотрудников РЖД. В частности, в 
медучреждении находились Ольга Новикова 
(разрыв связок колена), Владислав Фирсов 
(черепно-мозговая травма), Арина Сальникова 
(травма руки), Марина Шитова (после произо-
шедшего была без чувств), Александра Улья-
шева (разбита голова). 

Со слов начальника поезда, когда он по-
чувствовал резкое торможение и удар, то сразу 
связался по радиосвязи с машинистами — они 
молчали. Начальник побежал по вагонам, вышел 
на улицу через третий вагон. 

— Смотрю — второй вагон на боку, первый 
перевернут, там все завалено, разворочено, все 
остальные вагоны были на путях, — рассказал 
мужчина силовикам. — Позвонил в Ситуацион-
ный центр, написал проводникам, чтобы они 
выводили людей, оказывали медпомощь. Что 
касается локомотива — там плита была на ка-
бине машинистов.

Особенно сильно пострадали те, кто ехал 
в первом вагоне. Среди них оказалась семья 
москвичей — 31-летний Павел, его 32-летняя 
супруга Виолетта и двое сыновей (7 лет и 4,5 
месяца от роду). Погибла мать семейства.

Семья возвращалась из Клинцов — там 
у Павла, который трудится врачом спортив-
ной команды, есть родственники. Они ехали в 
первом вагоне — в восьмом купе на 29-м и 32-м 
местах. Виолетта с сыновьями разместилась 
на нижней полке, ее супруг вверху. С его слов, 
он дремал, когда случилось ЧП.

Мужчина не пострадал, дети получили 
травмы, но были стабильны в плане состояния 
— их отправили в Москву на лечение. Глава 
семейства добрался до дома благодаря ор-
ганизованной перевозке. 

Погибшая Виолетта была врачом (в свое 
время работала в «скорой помощи», в НИИ 
Бакулева, в детской городской поликлинике 
№131). В связи с рождением второго ребенка 
она находилась в декретном отпуске.

Лев СПЕРАНСКИЙ, 
Екатерина СВЕШНИКОВА.
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Поезд с пострадавшими встре-
чали на Киевском вокзале врачи, 
сотрудники МЧС, полицейские. 

— У какого вагона стоять? 
— кричал в трубку мужчина в больничном 
халате. — Понял, жду!

Судя по всему, тех, кому потребовалась 
серьезная медицинская помощь, разместили 
в разных вагонах. Врачи с носилками рас-
средоточились по всему перрону.

На платформу пассажиры спускались 
самостоятельно. 

Одна женщина села на лавку, опустила 
голову, руки тряслись: «Что-то мне совсем 
нехорошо…» Ее тут же положили на носилки. 
Потерпевшая закрыла глаза.

Погрузили на носилки девушку, которую 
обступили журналисты. «Я находилась в купе, 
у нас сверху никто не упал, потому что были 
поручни. Но в других вагонах пассажиры 
попадали. Взрыва не слышала, смотрела 
сериал в этот момент. Другие спали. По-
чувствовала сильный толчок, вагон зашатало 
из стороны в сторону», — спокойно описы-
вала происшедшее. «Разойдитесь, дайте 
проехать, видите, плохо человеку», — доктора 
пытались оттеснить операторов.

Инвалидная коляска потребовалась 

подростку. «Не до разговоров сейчас», — 
отмахнулись от камер сопровождающие 
мальчика.

Из вагона помогли выйти мужчине, на 
котором был шейный бандаж. Ему тоже по-
надобились носилки.

Рядом стояла женщина лет 60: «Мы все 
пережили второй день рождения…» — и за-
крыла лицо руками.

А вот седой мужчина с рюкзачком за 
спиной поделился воспоминаниями: «Я ехал в 
третьем вагоне. Многие уже спали. Взрыва я 
не слышал. Раздался сильный скрежет, види-
мо, машинист пытался затормозить. Первые 
мысли: столкнулись с другим поездом. Не 
думал, что произошло что-то более ужас-
ное. У меня была нижняя полка — кто лежал 
наверху, все попадали. Я боком воткнулся в 
стол — теперь тяжело дышать. Есть ушибы, 
гематомы, ногу поранил. Ну ничего…»

По перрону медленно шла семейная 
пара пенсионеров. 

— Вы не пострадали? — обратилась я.
— Мы практически все пострадали. Про-

сто кому-то повезло чуть больше. У меня на 
спине большая гематома. К медикам не-
сколько раз обращалась — уколы сделали. 
После крушения поезда нас поместили в 
школу, чаем напоили, печеньки дали, пере-
везли в Брянск…

«Люди плакали, но паники не было, — 
делится 70-летняя Татьяна Николаевна. — 
Думала, пронесло, но у меня кружится голова 

немного, наверное, последствий все-таки 
не избежать».

Молодые люди выглядели более 
хладнокровными. 

— Я ехал в 8-м вагоне, взрыва не слышал, 
даже намека на хлопок не было, — рассказы-
вает 23-летний Никита. — Казалось, сработал 
стоп-кран, произошло резкое торможение. 
Мы вышли на улицу. Мальчику помогли, по-
просили врачей, чтобы ему укол поставили. 
Мужчине ногу перебинтовали. У меня тоже 
есть незначительные повреждения. Вот, по-
смотрите, на ноге синяк…

Парень снял ботинок, носок. Продемон-
стрировал приличную гематому.

— Я легко отделался: некоторые с по-
вязками на головах были. Женщину видел, ее 
сотрудники МЧС достали из первых вагонов. У 
нее вроде были ребра переломаны. Она пона-
чалу без сознания была, потом пришла в себя, 
ее сразу в машину «скорой» погрузили. У двух 
мужчин были рассечены головы. В Москву 
я добрался нормально, нас сопровождали 
медики, оказывали помощь кому надо.

— На поездах не страшно теперь 
ездить?

— Да нет, — удивился вопросу Никита. 
— Все нормально.

56-летний Андрей тоже находился с Ни-
китой в одном вагоне:

— Когда поезд остановился, мы отправи-
лись к первому вагону помогать пострадав-
шим. Кого смогли, вытянули оттуда. Внутри 
оставались самые тяжелые.

— Стресс испытали?
— Не могу сказать, что стрессанул. На-

верное, понимание придет вечером. Жаль, 
поспать не получилось. А сейчас надо на 
работу ехать. Я монтажник. Меня ждут…

Даниилу Трифонову 24 года. Мужчина 
в Москве строит мосты. Работает вахтовым 
методом.

— Я нормально себя чувствую, а вот у 
моего коллеги приличные ушибы, возможно, 
есть переломы. Он как раз в первых вагонах 
ехал…

— Как пережили ночь? 
— Немного поспал. 
— Что вы помните?
— Проснулся от того, что подскочил. Я на 

верхней полке лежал, ехал в хвосте поезда. 
Паники не было. Выбежал на улицу. У меня 
с собой в рюкзаке аптечка всегда. Бросился 
помогать пострадавшим. Одному перекисью 
ногу залил, другому перебинтовал и пошел к 
голове поезда. Смотрю, дети какие-то сидят. 
Спросил: «Все нормально?» — «Нормально». 
А потом увидел весь ужас: кровь, люди… 
Увидел и груду металла: вагоны разорвало 
как консервную банку. Я успел только одному 
помочь. Потом ребята подскочили. Мы вы-
таскивали пострадавших, оказывали первую 
помощь. Через 15 минут уже все службы были 

на месте. Одна за другой машины приезжали, 
вывозили раненых. Без МЧС в первые вагоны 
смысла лезть не было, не справились бы.

— Что подумали в первый момент, 
когда увидели поврежденный состав?

— Как бы культурнее выразиться… По-
думал: так себе ситуация. 

— Не боялись: вдруг еще что-то 
сдетонирует?

— Таких мыслей не возникло. Даже если 
и думаешь о таком, в тот момент сильно на 
этот счет не заморачиваешься.

— За медицинской помощью соби-
раетесь обращаться?

— Зачем? Не вижу смысла. У меня 
лишь немного рука пострадала. А так жив-
здоров.

Евгений оказался одним из тех, кто вы-
таскивал помощника машиниста.

— Я взрыва не слышал. Когда все случи-
лось, началась бешеная суета. Пассажиры не 
растерялись, все бросились помогать друг 
другу. Я подбежал в начало состава. Услы-
шал, как помощник машиниста кричал. Он 
был сильно обгоревшим, не мог выбраться. 
Мы выбили стекло, собрали матрасы из бли-
жайших вагонов, постелили, чтобы человек не 
порезался. Помощник машиниста сам вылез 
через окно. Мы его приняли. Спросили, что с 
его начальником. Он ответил: «Машинист — 
всё». И больше ни слова. Затем помощника 
машиниста быстро забрала «скорая».

По словам Евгения, в первом вагоне он 
видел двоих мужчин и женщину.

— Мужчины находились в сознании, 
но не смогли вылезти из вагона. Женщи-
на лежала без сознания. Еще видел фуру, 
которая упала с моста. Машина осталась 
фактически целой. Что с водителем, не знаю, 
но из салона автомобиля никто не кричал. 
Рядом с фургоном зажало мужчину каким-
то металлом. Видимо, он вылетел из вагона 
при столкновении. Ему трое парней помогли 
выбраться. Кричали сверху: бинты нужны, 
обезболивающие есть?.. Мы кидали им ме-
дикаменты. Потом нас привезли в школу. Там 
была девушка-проводница, у нее были вроде 
сломаны ребра…

— Какие планы на ближайшие дни?
— Работать. У меня особо выбора нет: в 

Москву приехал на заработки.
На перроне Киевского вокзала всем 

пострадавшим выдавали справки. «Если у 
пассажиров будут травмы или ушибы, они с 
этим документом могут обратиться в больни-
цу и поликлинику», — объяснили сотрудники 
вокзала. Еще люди получили памятки потер-
певших, где указано, куда обращаться для по-
лучения страховых выплат по обязательному 
страхованию гражданской ответственности 
перевозчика за причинение вреда имуществу 
пассажиров. 

Ирина БОБРОВА.
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Кто стоит за этими терактами, 
можно догадаться. После под-
рыва железнодорожных путей 
под Мелитополем главное 

управление разведки минобороны Украины 
уже отчиталось о «проделанной работе». 
Скорее всего, и остальные подрывы — дело 
рук соседнего государства-террориста, фир-
менный почерк которого — нападение на 
мирных людей и гражданские объекты. А 
если вспомнить, что в понедельник в Стам-
буле должен пройти второй раунд перегово-
ров, которые офис Зеленского всячески 
старается сорвать, повод становится ясен.

Мосты на поезда просто так не падают. 
Скорее всего, речь идет о диверсиях. Состав 
Климов–Москва, который подвергся изо-
щренной атаке, заполняется пассажирами 

по мере движения. Вокзал города Климова, 
который находится недалеко от украинской 
границы, сейчас является «тупиковым», и там 
садится в поезд совсем мало народа. Но по 
мере приближения к Брянску состав напол-
няется, больше всего пассажиров садится на 
станции Новозыбково.

Станция Выгоничи, близ которой и прои-
зошел теракт, — последняя перед Брянском. 
Как сейчас вспоминают пассажиры, рас-
сказывающие свои истории в соцсетях, к 
моменту крушения народ уже начал ложиться 
спать — и тут внезапный скрежет, несколько 
резких толчков, в вагонах погас свет. Люди 
начали падать с полок. Поэтому большинство 
полученных ранений — это черепно-мозговые 
травмы, ушибы и переломы.

После остановки состава люди стали 

вылезать из поезда и увидели страшную кар-
тину: электровоз был разворочен, только пе-
редняя его часть успела выскочить из-под рух-
нувшего моста; второй вагон, скрюченный и 
перемолотый, полностью лежал под пролетом. 
На рухнувшем полотне лежала покореженная 
фура, которая в момент подрыва проезжала 
по мосту. Третий вагон завалился набок, из 
него слышались крики о помощи и детский 
плач. Проезжавшие мимо автомобилисты и 
пассажиры из других вагонов стали сразу 
же помогать людям выбираться из упавшего 
вагона, вытаскивая их через окна. Спасатели 
и «скорая помощь» прибыли быстро. Постра-
давших стали развозить по местным больни-
цам; тех, кто отделался лишь испугом, лесом 
вывели на трассу, где посадили в автобусы 
и отвезли в ближайший населенный пункт. 
Уже утром людей из Брянска несколькими 
поездами отправили в Москву.

По последним данным, в результате кру-
шения поезда погибло 7 человек, среди них 
— машинист и помощник машиниста. С места 

ЧП в больницы отправлено 44 человека, трое 
из них — в тяжелом состоянии. Всего травмы 
получили 73 человека, в том числе 9 членов 
поездной бригады. В числе пострадавших 
— четыре ребенка: 13-летняя Алла, 7-летний 
Ярослав, 4-летний Александр и 5-месячный 
Федор. Трое младших уже доставлены в Мо-
скву для прохождения лечения.

Губернатор Брянской области Александр 
Богомаз в обращении к жителям региона 
заявил, что для Брянской области это был 
тяжелый день. 2, 3 и 4 июня в регионе объ-
явлены днями траура. 

В Курской области, слава богу, обошлось 
без смертей. Подрыв опоры моста на одно-
путном перегоне Остапово — Михайловский 
Рудник произошел в тот момент, когда по пу-
тепроводу проходил состав со 100 грузовыми 
вагонами. Но вниз ушла только головная часть 
поезда, включая тепловоз. Три порожних ва-
гона зависли над провалом. При этом маши-
нист Евгений И. и два его помощника, Антон 
П. и Олег Ц., получили травмы и находятся в 
состоянии средней степени тяжести. 

Глава Комитета Госдумы по обороне Ан-
дрей Картаполов заявил, что все подрывы — 
«однозначно работа украинских спецслужб». 
Вполне вероятно, что это дело рук одной 
диверсионной группы, которая устраивала 
подрывы один за другим.

Елена ГАМАЮН.

Пострадавшая при обрушении 
моста на поезд рассказала, 
что пережили пассажиры
На железнодорожном перегоне 
Выгоничи–Пильшино в Брянской об-
ласти, где 31 мая в 22.50 в результате 
подрыва автомобильного моста его 
конструкции упали на проходивший 
под ним пассажирский поезд №86 
Климов–Москва, работают следо-
ватели, взрывотехники, сотрудники 
МЧС. Погибли семь человек, больше 
70 пострадали, в том числе четве-
ро детей. Нам удалось связаться с 
одной из пострадавших — Ириной 
Бердыган, которая ехала во втором 
вагоне. 

— Я ехала в Москву по работе, — расска-
зывает Ирина. — Вагон был полный. У нас все 
четыре места  были заняты. У меня была нижняя 
полка. Мы все уже легли спать. Вдруг — удар, 
скрежет. Очнулась уже на полу. Вагон был силь-
но накренен, практически перевернулся. Где 
вверх, где низ, было непонятно. Там молодцы 
пассажиры-мужчины. Они разбили окна, об-
ложили проемы матрасами. Начали нас вы-
таскивать на улицу. Нам очень сильно помог 
парень, который ехал рядом с нами на верхней 
полке. Он только мобилизовался. Очень быстро 
сориентировался. Начал действовать. 

— Был слышен какой-то взрыв, 
хлопок? 

— Я спала. А вот водитель фуры, который 
в это время ехал по мосту, рассказывал, что 
слышал хлопок, он подумал, что у него на ходу 
взорвалось колесо. Водитель был травмирован, 

но выжил. Кузов его машины перевернулся. 
Как рассказывает Ирина, на железнодо-

рожные пути упал целый пролет моста. 
— Машинист поезда предпринял экс-

тренное торможение, но остановить состав 
было невозможно. У него тормозной путь — 
около 800 метров. Удивительно, что остальные 
вагоны не перевернулись. Когда выбрались, 
увидели, что локомотив весь смят. Он прота-
ранил рухнувшую конструкцию моста. В этом 
месиве машинисту и его помощнику выжить 
было невозможно. Половина первого вагона 
была покорежена. Пожара не было. 

Как рассказывает Ирина, было темно. 
— Светили себе телефонами. Я набрала 

112, но у них уже была информация о крушении. 
Ехали «скорые». Экстренные службы срабо-
тали оперативно. 

У многих пассажиров, как говорит наша 
собеседница, телефоны, документы, вещи 
остались внутри вагона. У Ирины все было 
с собой.

— Я не успела испугаться, подсознательно 
была к этому готова. Я проводник по специаль-
ности, за плечами — большой стаж. Знала, как 
действовать, как вести себя в случае ЧП. Одной 

девочке, с которой мы вместе добирались до 
поезда, дала свой телефон. Она сообщила 
родным, что жива. 

— Какие травмы были у пассажиров? 
— Ушибы, гематомы, черепно-мозговые 

травмы. Насколько я знаю, в нашем, втором, ва-
гоне все остались живы. В первом вагоне были 
погибшие и с тяжелыми травмами. Люди там 
оказались заблокированы внутри вагона. 

— На данный момент как оценивается 
врачами ваше состояние? 

— У меня была разбита голова, мне ее 
зашивали. Сколько времени проведу в боль-
нице — пока не ясно. Мне делали КТ, снимки. 
Врачи пациентам с черепно-мозговой травмой 
прогнозы дают очень осторожно. Картина в 
любой момент может измениться. Также у 
меня сильно болит плечо. Был сильный ушиб, 
кровоподтек. Со мной рядом в палате лежит 
сейчас женщина, она ехала в 11-м вагоне. У 
нее тоже сильно разбита голова. 

По мнению Ирины, автомобильный мост 
на трассе А240 специально подорвали пе-
ред приходом поезда. Террористы все четко 
рассчитали. 

Светлана САМОДЕЛОВА.

Погибший машинист Павел Мишин.

«УДАР, СКРЕЖЕТ, 
ОЧНУЛАСЬ НА ПОЛУ»

«СПАСИБО, ЧТО ВЫЖИЛИ!» 

...УДАРИЛИ ПО СПЯЩИМ ЛЮДЯМ

ПР
О

КУ
РА

ТУ
РА

 К
УР

СК
О

Й  
О

БЛ
АС

ТИ

AP

AP

ИР
ИН

А 
БО

БР
О

ВА

ИР
ИН

А 
БО

БР
О

ВА

AP

СО
ЦС

ЕТ
И

Брянская область.



Эксперт по антитеррору 
рассказал о массе взрывчатки 
при подрыве путепровода 
в Брянской области
Угроза террористической «рельсовой 
войны» со стороны киевского режима 
требует принятия неотложных мер по 
нейтрализации этой опасности. Об 
этом рассказал «МК» эксперт-аналитик 
по безопасности и антитеррору Ста-
нислав Веселов, комментируя под-
рывы поездов в Брянской и Курской 
областях.

— Станислав Валерьевич, есть эффектив-
ные методы борьбы с подобного рода терактами 
на объектах транспортной инфраструктуры?

— Все это объекты повышенной опасности, 
и они находятся на особом контроле разных 
служб безопасности, в том числе соответ-
ствующих структур РЖД. Есть такая служба 
транспортной безопасности. Есть охранные 
предприятия, которые заключают госконтракты 
с РЖД и работают во взаимодействии с МВД, 
ФСБ, Росгвардией и которые задействованы 

на многих станциях, железнодорожных путях, 
особенно на тех участках, где есть железно-
дорожные мосты. Там организован контроль и 
патрулирование силами как раз вот таких служб 
безопасности.

В контроле за объектами повышенной опас-
ности должны принимать участие сотрудники 
РЖД — бригады обходчиков, посты на желез-
нодорожных мостах.

— Что уже можно сказать о терактах 
на железной дороге в Брянской и Курской 
областях?

— Уже понятно, что у террористов все было 
рассчитано до мелочей. Если берем железно-
дорожное направление в Брянской области, то 
там пассажиропоток достаточно большой. К 
тому же сейчас начался сезон летних отпусков, 
школьные каникулы. Террористы понимали, 
что здесь оживленное железнодорожное, ав-
томобильное сообщение. Именно поэтому 
выбрали эту точку, чтобы жертв и увечий было 
больше. 

В случае с мостом в Брянской области, 
думаю, мощность взрывного устройства была 
немалая. Не менее 5–10 килограммов. Потому 
что разрушенные опоры моста, насколько я по-
нял, были усилены металлом.

По времени установки взрывных устройств. 
Скорее всего, это как минимум за несколько 
часов до взрыва. Возможно, даже и раньше. 

Очевидно, что террористы заранее все 
проверили. Все продумано было до мелочей, 
я подчеркиваю. Безусловно, все было заранее 
спланировано. Спонтанно такие теракты никто 
не будет организовывать.

В ходе расследования важно установить, 
были ли объекты оснащены камерами наблюде-
ния, работали ли они, не были ли отключены.

— Как бороться с новой угрозой?
— Как правило, всегда усиливают меры 

безопасности, проводится тщательный досмотр 
пассажиров на вокзалах. Организуется дополни-
тельное патрулирование. Добавляются штатные 
единицы в соответствующих органах. Сегодня, 
насколько мне известно, в системе МВД дефицит 
сотрудников. И это несмотря на то, что зарплаты 
сейчас достойные. Не исключено, что как раз для 
решения задачи охраны транспортных объектов 
людей и нехватка.

Разумеется, нужна профилактика террори-
стической опасности. Надо активнее привлекать 
добровольные, общественные организации, 
рядовых граждан. Например, человек, увидев-
ший что-то подозрительное, допустим, около 
железнодорожных объектов, на вокзале, в метро, 
должен знать, куда сообщить данную инфор-
мацию. Такие сигналы должны передаваться в 
дежурные службы МВД, МЧС, других структур. 
А дальше должны срочно приниматься меры по 
предотвращению терактов.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.
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Теракты, в данном случае на же-
лезной дороге, должны вынудить 
военно-политическое руковод-
ство России отозвать делегацию 

из Стамбула.
В воскресенье, в 11.13, вполне государ-

ственное агентство РИА «Новости» распростра-
нило сообщение: «Происшествия с подрывами 
на железной дороге в Брянской и Курской об-
ластях квалифицированы как теракт», — сооб-
щила официальный представитель СК России 
Светлана Петренко. «Главным следственным 
управлением по поручению председателя След-
ственного комитета приняты к производству 
уголовные дела о подрывах на железной дороге 
в Брянской и Курской областях. Данные проис-
шествия квалифицированы как террористиче-
ский акт», — сказала она».

На этом упоминания о терактах практиче-
ски закончились. На сайте СК РФ в официальном 
сообщении (11.53 мск) поправлены формули-
ровки. Вместо «подрывов» — «произошло об-
рушение конструкции автомобильного моста, 
обломки которого упали на проходивший под 
ним пассажирский поезд» (про Брянскую об-
ласть), «проходящий железнодорожный состав 
упал с поврежденного моста на автомобильную 
дорогу» (про Курскую область).

То есть теракт есть, а слова такого нет. Ибо 
— переговорный фон.

А поэтому, чтобы уж наверняка, — Киев 
провел диверсию, которая войдет в историю 
как черный день российской стратегической 
авиации. Украинские дроны, вылетавшие из 
припаркованных неподалеку от аэродромов 
фур, били по нашим «стратегам» едва ли не в 
прямом эфире. В ядерной доктрине России 
такой удар трактуется как повод для нанесения 
ответного ядерного удара. Но...

И самое нелепое — на четвертый год воз-
мущаться: «Доколе?!» Вы еще про «удары по цен-
трам принятия решений» вспомните. Благо хоть 

про «красные линии» больше ничего не слышно. 
У нас ведь все еще СВО и опять Стамбул.

Сразу же после того, как вся Россия увидела 
взорванные мосты, покалеченных пассажиров 
поезда, горящие самолеты, Зеленский под-
твердил участие Украины в переговорах 2 июня 
в Стамбуле. Совершенно издевательски. Ему 
нужно, чтобы Россия отказалась.

Потому что Трампу нужен быстрый мир, 
Европа голос сорвала в воплях «сначала пре-
кратите огонь, а потом договоримся». И как 
только Россия выйдет из переговоров — нач-
нется принуждение к безусловному перемирию. 
Что Киеву и требуется. Зеленский же прямо 
описывает задачи своей переговорной группы: 
«Первое — полное и безусловное прекращение 
огня. Второе — освобождение пленных. Третье 
— возвращение украденных детей. И чтобы 
установить надежный и продолжительный мир и 
гарантировать безопасность — готовить встречу 
на наивысшем уровне».

Вот мы и вернулись к тому, с чего начали. 
Договариваться невозможно в условиях «безу-
словного перемирия». Боевые действия — это 
единственный имеющийся у нас действенный 
аргумент. Как только Россия прекратит их не на 
своих условиях, разговаривать с нами никто не 
будет. Точнее, так: разговаривать станут, делать 
ничего не будут. Проходили уже.

На просторах Интернета мне попалась 
интересная новость.

Израильские солдаты, получившие ране-
ния в «Войне железных мечей», начали новую 
кампанию под названием «Я был ранен не на-
прасно — требую решения». Они призывают пра-
вительство не поддаваться давлению с целью 
прекращения боевых действий. Солдаты, члены 
Форума раненых на войне, предупреждают, 
что прекращение войны поставит под угрозу 
ее достижения и нанесет ущерб безопасности 
государства. То есть они думают, что с терро-
ристами (с их точки зрения, террористами — на 

мнение «мировой общественности» им плевать) 
нельзя договариваться. И сейчас, мол, не нужно 
прекращать боевые действия (даже если они 
больше похожи на геноцид палестинцев) — 
иначе все было зря.

Наверное, очень хорошо знают, как вы-
глядит безусловное перемирие.

Израиль методично уничтожает главарей 
террористов. И наш путь к победе лежит че-
рез уничтожение террористической верхушки 
Киева, через уничтожение террористического 
государства.

Дмитрий ПОПОВ.

ПУТИН 
НА РАЗВИЛКЕ

«Мы подходим к развилке. Перед нами два 
пути: либо мы закроем глаза на этот конфликт, 
либо мы достигнем устойчивого урегулирова-
ния» — накануне намеченного на ближайший 
понедельник нового раунда прямых переговоров 
Москвы и Киева с таким прогнозом выступил 
не посторонний человек для этих переговоров, 
глава МИД Турции Хакан Фидан. Деградация 
оптимизма налицо. И это еще деградация опти-
мизма в исполнении политика, который как никто 
другой заинтересован в максимально быстром 
и максимально зрелищном успехе посредниче-
ских усилий Анкары. 

В России процесс падения надежд, связан-
ных с возможностью хоть о чем-то договориться 
с киевскими визави Владимира Мединского, 
достиг еще более впечатляющих показателей. 
Известный российский политолог Глеб Кузнецов 
так высказался на днях в своем телеграм-канале: 
«Украинские элиты создали уникальную модель 
экономики войны. Война — не разрушение, а 
источник ресурсов. Чем эффективнее Украина 
«продает» конфликт на внешних рынках — через 
эмоциональный, политический и символический 
капитал, — тем меньше стимулов к его завер-
шению. Мир менее выгоден, чем продолжение 
боевых действий». 

Прибавим к этому то, что, по выражению 

того же самого Глеба Кузнецова, «страны Ев-
ропы рассматривают поражение Украины как 
разрушение всей архитектуры европейской 
безопасности... Лидеры привязали собственный 
престиж к победе Украины, ВПК получили много-
летние заказы. Политика поддержки приобрела 
самовоспроизводящийся характер». И результат 
грядущего рандеву в Стамбуле становится за-
ведомо очевидным. Единственное, в чем в быв-
шей столице Турции могут согласиться стороны 
конфликта, так это в том, что они категорически 
не согласны друг с другом. 

Режим Зеленского даже не особо хочет 
отправлять в Стамбул свою делегацию. Рито-
рика Киева во все последние дни сводилась 
к предельно примитивному требованию: да-
вайте поскорее ваши условия. Мы их сразу же 
отвергнем — и необходимость куда-то лететь 
полностью отпадет. Короче, базовый прогноз 
на Стамбул выглядит так: полное фиаско, тор-
жество внешней формы при полном отсутствии 
внутреннего содержания. 

Но, полностью понимая готовность Москвы 

продолжить боевые действия, я все же надеюсь, 
что реальный ход событий скорректирует этот 
базовый прогноз. Дело в том, что наметившаяся 
динамика переговорного (или псевдопереговор-
ного) процесса совершенно очевидным обра-
зом бьет по интересам России. Для того чтобы 
пояснить этот свой тезис, предлагаю сравнить 
нынешнюю ситуацию на украинском мирном 
(или псевдомирном) треке с аналогичной си-
туацией трехмесячной давности. Помните, как 
Зеленский нахамил Трампу и Вэнсу в Белом 
доме и в каком глубоком психологическом шоке 
тогда пребывали и само киевское начальство, и 
его «группа поддержки» в Европе и США? Тогда 
казалось, что из этой ямы Зеленский уже не 
выберется, а Москва и Вашингтон вот-вот сфор-
мируют общую позицию по поводу конкретного 
способа окончания конфликта. 

Еще раз обращаю внимание: прошло всего 
три месяца, или около двенадцати недель. Но 
какая колоссальная разница в психологическом 
климате! Прежняя, позитивная для России ди-
намика в развитии отношений с США или уже 

сломана, или как минимум находится под очень 
серьезной угрозой. Американские недобро-
желатели России, официальный Киев и лидеры 
стран Европы навалились на Трампа с трех сто-
рон, капая ему на мозги (простите за жаргонизм, 
но здесь он точно к месту в режиме «двадцать 
четыре на семь»), и в итоге появившийся было 
внутри коллективного Запада раскол близок к 
залечиванию. 

Сам Трамп по инерции еще сопротивляется. 
Президент США по-прежнему хочет «заключить 
сделку» с Путиным и по-прежнему недолюбли-
вает Зеленского. Но у американских сторонни-
ков налаживания конструктивных отношений с 
Москвой, похоже, заканчиваются аргументы и 
заканчиваются идеи. Где, например, Стив Уит-
кофф, который еще совсем недавно регулярно 
появлялся в двух российских столицах для за-
душевных разговоров с ВВП? В основном на 
Ближнем Востоке, мирит палестинцев с Из-
раилем: добиться успеха в этой сфере, которая 
традиционно считается «кладбищем дипломати-
ческих амбиций», оказалось проще, чем на ниве 
российско-украинского урегулирования. 

Конечно, переоценивать значение и воз-
можности дипломатии — это не дело. Исход 
конфликта на Украине будет в конечном итоге 
определен соотношением сил и военной по-
бедой. Однако ставить крест на дипломатии 
я бы тоже не стал. Дипломатические успехи 
России первых месяцев 2025 года — это то, что 
стоит сохранить и преумножить, если есть такая 
возможность. Есть ли она или уже нет? Един-
ственный возможный честный ответ: понятия 
не имею. Вся полнота информации имеется 
только у Владимира Путина и узкого круга его 
доверенных лиц. 

Но вот что очевидно даже для далеких от 
верхушки пирамиды российской власти внешних 
наблюдателей: сложившаяся ситуация требует 
от Кремля нестандартных ходов и неожиданных 
решений. Надеюсь, что они последуют. 

Текст статьи Дмитрия Аграновского «С 
чего разрушается Родина» («МК», 23.04.2025), 
на мой взгляд, интересен тем, что он прово-
цирует спор о всечеловеческих последствиях 
распада советской системы как первого во-
площения в жизнь идеи коммунизма.

Дмитрий Аграновский прав в главном: 
существует два прямо противоположных 
подхода к оценке перестройки Горбачева. 
И скажу сразу о самом главном: различие 
этих подходов зависит от отношения к цен-
ности человеческой жизни. Если челове-
ческая жизнь мало стоит, является только 
материалом для строительства счастливого 
будущего — тогда перестройка Горбачева 
является разрушением всех скреп обще-
ства, в котором жизнь человеческая ничего 
не стоит. А если вы несете в себе русский 
религиозный гуманизм, христианское вос-
приятие жизни, — тогда жизнь человеческая 
для вас абсолютная ценность, и тогда смерть 
политической системы, которая выросла на 
уничтожении человеческой жизни, является 
праздником истории.

Уникальность современной России со-
стоит в том, что в ней сегодня на равных — и 
ценность человеческой жизни, и философия 
смерти, которая видит в настоящей жизни 
лишь материал, из которого строится счаст-
ливое будущее. 

Перестройка принесла еще такую ра-
достную «мелочь»: она освободила многих 
от пятого пункта советской анкеты, который 
чинил многим гражданам СССР препятствия 
к полноценной карьере. И трудно сказать, 
что было в том пятом пункте страшнее: или 
еврейская фамилия, или наследство твоих 
родителей, которые во время войны оказа-
лись в оккупации. Только один, очень яркий 
пример. КГБ не разрешил мне выехать в 
сентябре 1988 года в Бразилию из-за моих 
проблем с пятым пунктом. А я был в то время 
консультантом ЦК КПСС, номенклатурой ЦК 
КПСС. Но оказалось, что в этом вопросе КГБ 
был сильнее, чем сам ЦК КПСС. У меня все 
обошлось. После этого я ездил на Запад с 
разрешения самого Горбачева.

И, на мой взгляд, парадокс состоит в 
том, что, слава богу, уже нет СССР со своими 
пятыми пунктами, но у нас, в посткомму-
нистической России, находятся люди, ко-
торые убеждены, что лучше жить в стране 
коммунизма и страдать от скреп страха, чем 
в свободном либеральном обществе. Мне 
трудно понять: почему наши современные 
интеллектуалы, которые убеждены, что рас-
пад советской системы нанес урон истории 
человечества, не хотят считаться с правдой 
об СССР?

Для меня загадка: что имеет в виду ува-
жаемый автор статьи «С чего разрушается Ро-
дина», когда говорит, что СССР стимулировал 
развитие человечества. Хорошо известно, 
что несомненные социальные блага, которые 
нес в себе СССР, появились в скандинавских 
странах еще раньше, и при этом для того, что-
бы обеспечить своих граждан элементарны-
ми социальными благами, датчанам и шведам 
не надо было никого убивать, отправлять в 
ГУЛАГ, заниматься насильственной коллек-
тивизацией… Да, надо уважать социальные 
завоевания советской системы, в частности, 
бесплатное медицинское обслуживание, 
бесплатное образование. Но надо знать, что 
все, что было у нас в этой сфере, несло на 
себе печать отсталости. Сравните лекарства, 
которыми лечили в советских больницах и 
которыми лечили в странах Запада. Кстати, 
хочу напомнить, что при всех достоинствах 
социальной жизни в СССР было нечто, что 
раздражало простых людей, — я имею в виду 
привилегии номенклатуры. Они, эти приви-
легии, конечно, были ничтожны по сравне-
нию с теми благами жизни, которые получил 
государственный аппарат при Ельцине. Но 
все-таки надо знать, что никакого равенства в 
точном смысле этого слова в СССР не было. И 
я думаю, больше всего отталкивала от СССР 
наша карательная система: преследования 
за инакомыслие, цензура… 

Но раз сегодня появляются интеллектуа-
лы, которые видят в марксизме-ленинизме 
источник развития человечества, то я вы-
нужден напомнить им, что на самом деле 
не было никакой науки и даже не было ни-
какого проекта коммунизма. И вся история 
строительства СССР — это дерганье от одно-
го проекта к другому. Ленин с Троцким во 
время военного коммунизма воплощали в 
жизнь подлинного Маркса, который отрицал 
частную собственность, товарно-денежные 
отношения. Правда, для Маркса, как это 
ни покажется странным, освобождение от 
общечеловеческих ценностей, от семьи, от 
семейного воспитания детей было не менее 
важно, чем освобождение от мира частной 
собственности.

Лично я внимательно изучал историю со-
циалистической мысли и для себя обнаружил, 
что ничего более мутного и неопределенного, 
чем учение о коммунизме Маркса и Энгельса, 
не было. Авторы «Манифеста Коммунисти-
ческой партии» говорили, что «коммунизм 
отменяет вечные истины», что он «отменяет 
религию, нравственность, вместо того чтобы 
обновлять их». А что взамен? Что такое жизнь 
без нравственности, без семьи, без вечных 
истин? Лично я не знаю. Но на этот вопрос не 
отвечали ни Маркс, ни Энгельс. И самое, на 
мой взгляд, поразительное, что их, Маркса 

и Энгельса, протест против семьи, против 
семейного воспитания детей, против того, 
чтобы ребенок называл мать матерью, отца 
отцом, а брата братом, на мой взгляд, равно-
силен самоликвидации человечности. Ведь 
не случайно христианство уделяло в своих 
проповедях столько места именно сохране-
нию семьи. Во всех Евангелиях несколько раз 
повторяется «почитай отца и мать своих», во 
всех заповедях после «почитай отца и мать» 
стоит «люби брата своего»…

Я думаю, что лучше всего выразил бес-
смысленность и античеловечность идеи 
коммунизма советский литератор Евгений 
Замятин в своей псевдоутопии «Мы». Там 
он, на мой взгляд, выделил самое опасное 
и самое страшное в марксизме, а именно 
убеждение, что, только освобождаясь от 
«нечистот» современной человечности, мы 
придем в коммунизм. В государстве Замяти-
на, которое было для него образом будущего 
коммунизма, прежде всего отрицалось зна-
чение хлеба как основной еды. Коммунизм 
Евгения Замятина «изобрел вместо хлеба 
особую нефтяную пищу». Правда, говорит 
Замятин, после того как была совершена 
эта революция, после того как вместо хле-
ба люди будущего государства начали есть 
нефтяную пищу, осталось всего 2 процента 
населения Земли. «Но зато, очищенное от 
тысячелетней грязи, каким сияющим стало 
лицо Земли. И эти два процента населения, 
оставшиеся в живых, вкусили благоденствие 
в чертогах единого государства». Евгений 
Замятин знал о чем говорил: он в молодости 
был революционером, членом РСДРП.

И когда я читал «Мы» Замятина, эти его 
слова о том, что неважно, сколько людей 
было убито, а важно, как было очищено че-
ловечество от старого, я вспомнил анало-
гичный текст у самого Владимира Ильича 
Ленина. А Ленин не скрывал, что гибель, 
убийство людей является необходимой 
предпосылкой созидания нового обще-
ства. Он, Ленин, сделал подчеркивание 
и пометку «верно» относительно мысли 
Бухарина в книге «Экономия переходного 
периода», что «духовенство, даже неквали-
фицированное, входит в те слои, классы и 
группы, которые неизбежно ведут активную 
борьбу против пролетариата». И, одобряя 
политику насилия по отношению к назван-
ным слоям населения, Ленин написал на 
полях книги: «Пролетарское принуждение 
во всех сферах, начиная от расстрелов и 
кончая трудовой повинностью, является, 
как ни парадоксально это звучит, методом 
выработки коммунистического человека из 
человеческого материала некоммунистиче-
ской эпохи». Социалистическая революция, 
говорил Ленин, предусматривает жертвы и 
со стороны рабочего класса. «Диктатура 
пролетариата в России повлекла за собой 
такие жертвы, такую нужду и лишения для 
господствующего класса, какие не знала. И 
весьма вероятно, что и во всякой иной стране 
дело пойдет точно так же». Марксизм для 
Ленина — философия смерти. 

И, я думаю, человечество не потеря-
ло много от того, что марксизм, коммунизм 
как философия смерти, как призывы к уни-
чтожению того человечества, которое есть, 
во имя «чистоты будущего» потерял свою 
жизнеспособность.

Но тут важна еще одна правда, которую 
скрывают от себя интеллектуалы современ-
ной России, сожалеющие об утрате якобы 
стимулирующей роли коммунистической 
идеи. Правда состоит в том, что коммунисти-
ческая идеология как советская партийная 
система жила только потому, что в скрытой 
форме сохранялось наследство капитализма, 
частной собственности. То, что Дэн Сяопин 
сделал явным, просто показало, что комму-
нистическая система может жить, только ис-
пользуя достоинства современного капита-
лизма. Сталин, а затем другие руководители 
СССР делали то же самое, только в скрытой 
форме. Не было бы никакого СССР и никакого 
коммунизма, если бы Сталин после голода 
1932–1933 годов не решил отдать крестьянам 
несколько процентов земли, чтобы те на этой 
земле работали на себя и производили про-
довольствие для сохранения жизни в самом 
СССР. О никчемности коммунизма говорит тот 
факт, что СССР, обладая половиной пахотной 
земли всего человечества, не мог произвести 
зерна, достаточного, чтобы советских людей 
накормить хлебом. Как известно, в эпоху от 
Хрущева до Горбачева только закупка зерна 
в Канаде позволяла нам избежать дефици-
та самого главного — хлеба. А несчастная 
Северная Корея, которой гордятся наши 
поклонники идеи коммунизма, спасается 
от голода только благодаря помощи Китая, 
который давно уже живет в капиталистиче-
ской экономике. Стоило нам отказаться от 
колхозного строя, и современная Россия, 
которая потеряла значительную часть своего 
чернозема, тем не менее по экспорту зерна 
вырвалась на 2–3-е место в мире. 

Не знаю, зачем сегодня нужны эти мифы 
о том, что советская система стимулировала 
развитие человеческой цивилизации. Зачем 
нашу русскую трагедию, наш бессмыслен-
ный коммунистический эксперимент, рас-
тянувшийся на 70 лет, превращать в пример 
подлинной человеческой истории. Ложь о 
коммунизме в советской системе не принесет 
нам ни оптимизма, ни веры в будущее. 

МАРКСИЗМ — ФИЛОСОФИЯ СМЕРТИ
Зачем сегодня нужны мифы о том, что советская система 

стимулировала развитие человеческой цивилизации

Александр ЦИПКО, доктор философских наук
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Первый раунд переговоров 
в Стамбуле. 16 мая 2025 г.

РЕПЛИКА
Михаил 
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ЯДЕРНЫЙ 
ВА-БАНК 
ЗЕЛЕНСКОГО
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Под ударами, по неподтверж-
денным данным, оказались 
базы дальней авиации в Мур-
манской, Рязанской, Иркутской 

областях, а также транспортники в 
Иванове.

Думаю, предстоит серьезное разби-
рательство внутри военного ведомства и 
других силовых структур, отвечающих за 
безопасность стратегических объектов на 
четвертом году специальной военной опе-
рации. Военным следователям и Главной 
военной прокуратуре наверняка будет чем 
заняться в ближайшие дни.

Времена сейчас, конечно, гуманные, а вот 
при Сталине за такие промахи пару-другую 
комкоров уж точно бы «отвели за капонир», 
чтобы привести приговор в исполнение.

Но есть и куда более значимые, можно 
сказать, жизненно важные для страны во-
просы, которые нельзя оставить без ответа. 
И главный из них: с кем воюем и почему мы с 
этим противником воюем так, а не иначе?

Как иначе — показывает Израиль. В чем 
в чем, а уж в решительности и жесткости 
целеполагания этой стране не откажешь. 
Что-то я не помню, чтобы Израиль вел пря-
мые переговоры с группировкой ХАМАС, 
которую он считает террористической. А вот 
о том, что самыми изощренными методами 
ликвидирована верхушка этой группировки, 
что резко сказалось на эффективности всей 
организации, я слышал.

Может, так и стоит действовать в от-
ношении нелегитимного Зеленского и его 
террористического окружения? Для меня 
это вопрос риторический.

Думаю, после атаки российских стра-
тегических объектов у руководства страны 
появятся основания и для других вопросов.

Бомбардировщики Ту-95 начиная с 
1970-х годов учитывались во всех российско-
американских договорах о стратегических 
наступательных вооружениях (СНВ). К при-
меру, в том договоре СНВ-3, который под-
писали в 2010 году Дмитрий Медведев и 
Барак Обама, с нашей стороны числилось 
75 стратегических самолетов, включая 62 
Ту-95МС и 13 Ту-160. 

Это авиационная составляющая россий-
ских сил стратегического ядерного сдержи-
вания. Иными словами, компонент ядерного 
щита. То, чем мы можем прикрыться в случае 
масштабной агрессии против нас, чтобы на-
нести ответный или ответно-встречный удар. 
Зеленский — по своей воле или по злому нау-
щению — попытался этот щит повредить.

В этой ситуации есть один важный мо-
мент. Он связан с недавно утвержденными 
Основами государственной политики РФ в 
области ядерного сдерживания. Этот до-
кумент определяет, как работает россий-
ское ядерное сдерживание, когда и против 
кого Россия может применить свой ядерный 
арсенал. 

Так вот, один из пунктов ядерной док-
трины гласит: Российская Федерация может 
применить ядерное оружие, если допущено 
«воздействие противника на критически важ-
ные государственные или военные объекты 
Российской Федерации, вывод из строя ко-
торых приведет к срыву ответных действий 
ядерных сил».

К этой опасной черте мир привела без-
башенная политика Зеленского, а также его 
еврокураторов — битого Макрона, недо-
деланного Мерца и временщика Стармера. 
Именно с этими евродеятелями (примкнув-
ший к ним поляк Туск не в счет) на днях встре-
чался просроченный президент Украины и, 
возможно, согласовывал удары по россий-
ской стратегической инфраструктуре. 

Так как мы ответим? Или будем ждать 
новых «переговорных козырей» от просро-
ченного Зеленского?

У меня есть несколько вариантов ответа 
на этот вопрос. Можно спросить еще сторон-
ника ядерной эскалации, члена Совета по 
внешней и оборонной политике Сергея Ка-
раганова, который называл несколько целей 
для ядерного удара на Украине, и не только. 
Но, думаю, российский Генштаб тоже что-то 
сможет предложить Верховному в качестве 
меры наказания для киевского режима.

Что касается козырного шулера Зелен-
ского, то он в ближайшие дни должен-таки 
получить то, что давно заслужил, — место 
в «пантеоне» Бандеры. И мир будет очень 
благодарен тому, кто исполнит эту миссию.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

СЕГО ДНЯ: КРИЗИС

«ТЕРРОРИСТЫ ПРОСЧИТАЛИ 
ВСЕ ДО МЕЛОЧЕЙ»

Украинские террористы хвастаются 
в соцсетях своей изощренной 
операцией.
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Контроль за банковскими 
переводами

С 1 июня подозрительные денежные 
переводы будут приостанавливать на срок 
до 10 дней. Блокировку будет осуществлять 
Росфинмониторинг, которому дано право 
приостанавливать переводы тех банковских 
клиентов, которые подозреваются в легализа-
ции средств, полученных преступным путем, 
или в финансировании экстремизма. Мера 
призвана, в частности, защитить граждан от 
действий телефонных мошенников. 

Комментирует Марк Гойхман, анали-
тик Финансовой академии Capital Skills:

— Для обычных людей новшество важно 
тем, что позволит усилить защиту от мошен-
ников, ставших бичом для многих. Подозрение 
и основание для приостановки переводов 
могут вызвать, например, большая нетипич-
ная сумма, высокая частота платежей. В то 
же время это не должно затронуть рядовые, 
нормальные перечисления законопослушных 
граждан. Даже если переводы могут выгля-
деть на первый взгляд необычно, человек мо-
жет подтвердить законность и необходимость 
операции, предоставить в банк подтверждаю-
щие документы — например, договор купли-
продажи имущества или дарения.

Ограничения на передачу 
SIM-карт

С 1 июня вступают в действие поправки, 
ограничивающие передачу SIM-карт третьим 
лицам. Отныне разрешено передавать симки, 
оформленные на конкретное лицо, только бли-
жайшим родственникам, перечень которых за-
креплен в Семейном кодексе. В этот перечень 

включены родители, братья и сестры, в том 
числе сводные, бабушки, дедушки, дети и 
внуки. Изменения направлены на снижение 
случаев мошенничества, совершаемых с ис-
пользованием чужих SIM-карт.

Комментирует Владимир Чернов, 
аналитик Freedom Finance Global:

— Это очередная мера в борьбе с фи-
нансовым мошенничеством, так как передача 
SIM-карт является одной из часто исполь-
зуемых схем при телефонном и банковском 
обманах. Отныне закон устраняет лазейку 
для «анонимного» использования мобильной 
связи. Плюс к этому усиливается контроль 
над цифровыми идентификаторами и защита 
персональных данных.

В то же время у нововведения есть и ми-
нусы. К ним относится неудобство в приоб-
ретении SIM-карт для бизнеса и для семей 
без формализованных отношений (например, 
гражданские супруги, дальние родственники, 
соседи-помощники). А таких в современном 
обществе немало. Не исключено также, что 

для части пользователей усложнится про-
цедура покупки и активации временных или 
дополнительных SIM-карт.

Отмена самозапрета 
на кредиты

С 1 июня снять самозапрет на получение 
кредитов получится только с использованием 
усиленной квалифицированной электронной 
подписи (УКЭП). Обычный вход по паролю 
больше не подойдет. УКЭП — это цифровой 
аналог подписи от руки. Получить серти-
фикат можно в приложении «Госключ», для 
подтверждения потребуется действующий 
загранпаспорт нового образца или биоме-
трия, другой вариант — посещение банка 
или МФЦ.

Комментирует Денис Астафьев, осно-
ватель инвесткомпании SharesPro: 

— Большинство выданных в нашей 
стране электронных подписей приходится 

на юридических лиц. У физических лиц УКЭП 
оформлены значительно реже, так как в по-
вседневной жизни они почти не требуются. 
Это означает, что у многих граждан такой 
подписи попросту нет, что может затруднить 
процесс снятия самозапрета на получение 
кредита.

Но даже при наличии электронной подпи-
си снятие запрета не происходит мгновенно. 
После подачи заявления данные поступают в 
бюро кредитных историй, и запрет снимается 
только на следующий день — такой период 
охлаждения введен для снижения рисков мо-
шенничества. Если же УКЭП нет, потребуется 
время на ее получение, что дополнительно 
затягивает оформление кредита.

Альтернативным способом остается 
личное обращение в МФЦ, где можно снять 
запрет, предъявив паспорт. Однако внедре-
ние этого метода происходит поэтапно и 
завершится только к 1 сентября 2025 года. В 
связи с этим рекомендуется заранее офор-
мить УКЭП или заранее уточнить возможность 
снятия запрета в ближайшем МФЦ, чтобы не 
столкнуться с задержками при необходимо-
сти срочно оформить кредит.

Запрет на использование 
мессенджеров

С 1 июня банкам, телекоммуникацион-
ным компаниям и госорганам запрещается 
общаться с гражданами и клиентами по-
средством зарубежных мессенджеров. Со-
общение либо телефонный звонок якобы 
от официальных структур наверняка будут 
являться попыткой мошенничества.

Комментирует Наталья Мильчако-
ва, ведущий аналитик Freedom Finance 
Global:

— В принципе, это правильный запрет, 
поскольку он направлен на защиту законопос-
лушных граждан от мошенников. Теперь, от-
ветив в зарубежном мессенджере на звонок и 
услышав в трубке «полиция», «Госуслуги» или 
даже «ЦБ РФ», можно без сомнений класть 
трубку и блокировать подозрительный номер. 
И в этом огромный плюс для населения, ко-
торому государство помогает вовремя рас-
познать звонок от мошенника. Однако этим 
преимуществом смогут воспользоваться 
не все. Например, нововведение вряд ли 
повлияет на большинство пожилых людей, 
особенно старше 70 лет, поскольку далеко 
не все из них пользуются мессенджерами, 
а по домашним телефонам бабушек и деду-
шек, получается, мошенники по-прежнему 
будут обманывать. В то же время у многих 
граждан наверняка возникнут опасения, 
что запрет государственным учреждением 
использования зарубежных мессенджеров 
может стать «стартом» для полного запрета 
таких мессенджеров в России. Ну а когда 
появятся мессенджеры российского про-
изводства (крупнейшие IT-компании РФ уже 
ведут работу над этим), нельзя исключать, что 
мошенники воспользуются законодательной 
лазейкой и продолжат терроризировать граж-
дан звонками, но уже через отечественные 
мессенджеры.

Блокировка продажи 
фальсифицированных 
и просроченных лекарств

С 1 июня в России заработает механизм, 
исключающий возможность торговли меди-
цинскими препаратами с истекшим сроком 
годности и лекарствами, оборот которых 
приостановлен или прекращен. Средства 
будут проверять в аптеке автоматически че-
рез систему мониторинга, подключенную к 
кассе. Также предусмотрена проверка кодов 
идентификации и глобальных идентифика-
ционных номеров для исключения продажи 
подделок.

Комментирует Иван Самойленко, 
управляющий партнер B&C Agency: 

— Система проверки сроков годности 
ряда продуктовых товаров уже успешно дей-
ствует в российском ретейле. В магазине на 
кассе вам не продадут товар, у которого за-
кончился срок годности. И никакого дефицита 
вследствие этого не возникло. Магазинам 
даже стало удобнее отслеживать небольшие 
остатки товаров, которые они должны списать 
и утилизировать, но не продавать. И потре-
бители выиграли, имея гарантию, что купят 
продукты с нормальным сроком годности. 

С лекарствами процесс будет строиться 
так же. И это не приведет к дефициту или к 
перебоям в поставках лекарств в аптеках, тем 
более что большинство препаратов можно ку-
пить официально в Сети. Зато ни один покупа-
тель не пострадает в результате применения 
лекарства с истекшим сроком годности.

Выбор банка военными 
пенсионерами 
и силовиками
С 3 июня 2025 года вступает в силу по-

ложение закона, в соответствии с которым 
военные пенсионеры и сотрудники силовых 

структур могут самостоятельно выбрать, в 
каком банке получать выплаты от государ-
ства. Теперь им доступен не только государ-
ственный банк из перечня Правительства РФ, 
как это было ранее, но и любой другой банк, 
открытый на территории России. Такую воз-
можность уже имеют пенсионеры из числа 
гражданских лиц. Кроме того, за военными 
пенсионерами сохраняется право получать 
деньги в отделении «Почты России». 

Комментирует Эльман Мехтиев, 
основатель сервиса «Кредчек»: 

— С 3 июня пенсионеры силовых струк-
тур смогут выбирать любой банк для выплат. 
Раньше им разрешалось получать выпла-
ты только через избранные госбанки. Это 
изменение даст таким гражданам боль-
ше возможностей для выбора, а значит, и 
конкуренция за таких клиентов вырастет. 
Сколько пенсионеров воспользуются новой 
возможностью? Классическое деление на 
«инноваторов», «ранних последователей» 
«основной массы» и «консерваторов» ни-
кто не отменял. А в финансовой сфере лиц, 
которые готовы испытать на себе те или 
иные новшества, почти всегда немного — 
лишь 1%.

А также:
 Операторы связи задержат подо-

зрительные СМС-сообщения. С 1 июня 
СМС-сообщения с кодами подтверждения 
от «Госуслуг» будут приходить только после 
того, как человек завершит телефонный раз-
говор. Операторы будут обязаны задержать 
отправку, если сообщение отправлено с 
использованием ЕСИА (Единой системы 
идентификации и аутентификации) во время 
того, как человек говорит по телефону. Цель 
такого ограничения — дать абоненту время 
обдумать запрос кода и суть беседы: собе-
седником может быть преступник, который 
хочет похитить персональные данные.

 Старт приемной кампании в вузы. 
С 20 июня абитуриенты смогут подавать 
документы для поступления на обучение по 
программам бакалавриата и специалитета. 
Бумажные документы можно подать в при-
емную комиссию в самом вузе. А с помощью 
специализированного сервиса «Поступай в 
вуз онлайн» получится подать заявления в 5 
вузов страны до 5 специальностей в каждом. 
Также на единой цифровой платформе «Ра-
бота в России» доступен прием на целевое 
обучение. Завершится приемная кампания 
не ранее 7 и не позднее 20 июля.

 Завершение приема первокласс-
ников в школу. Тем, кто собирается от-
править ребенка учиться в первый класс 
по месту прописки, следует иметь в виду: 
прием будет окончен 30 июня. В этот период 
(с 1 апреля до 30 июня) в школу принимают 
детей, которые имеют льготы, а также тех, 
кто живет рядом. Следующий этап приема 
начнется в июле и продлится до 5 сентя-
бря: свободные места в школе будут рас-
пределяться между желающими из других 
районов.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА, 
Дмитрий ДОКУЧАЕВ.
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Блокада Ленинграда началась 
8 сентября 1941 года и завер-
шилась 27 января 1944-го. Все 
это время в Ленинграде рабо-
тала и милиция, и прокуратура, 
и суды. 

В этой истории не обойтись без историче-
ского отступления, потому что все происходило 
в период блокады Ленинграда. 

Несмотря на тяжелейшее положение, в 
городе вершилось правосудие с соблюдением 
всех процессуальных норм, и это настоящий 
феномен, которого не было ни в одной стране 
мира. Ни авианалеты, ни голод не помешали 
служителям Фемиды рассматривать дела. 
Причем с участием не только государствен-
ных обвинителей, но и адвокатов. Приведу 
пример 1943 года. По данным, предоставлен-
ным судебным архивом Санкт-Петербургского 
городского суда, только за январь 1943 года 
в народные суды города поступило 4928 дел, 
из них 3199 уголовных. Так вот, абсолютное 
большинство из них (3841, или 84%) были рас-
смотрены судами в срок до 5 дней. При этом 
быстро не значит некачественно. 

Но, разумеется, следственных и судебных 
ошибок не всегда удавалось избежать. Иногда 
эти «ошибки» были результатом халатности или 
даже фальсификации со стороны блюстителей 
закона. Неслучайно сразу после окончания 
войны Прокуратура РСФСР инициировала 
масштабную проверку своих подразделений. 
В Ленинграде особенно внимательно изучали, 
не было ли в период блокады волокиты и иных 
злоупотреблений со стороны следователей 
прокуратуры. Оказалось, было всякое. В том 
числе отдельных нерадивых прокуроров об-
винили в том, что они пользовались привиле-
гиями по отовариванию продуктовых карточек, 
что не возбуждали уголовные дела в обмен на 
небольшие «дары» или, наоборот, «возводили 
напраслину» на кого-то, не разобравшись в 
истории до конца. Государство было намерено 
показать, что никто из провинившихся проку-
роров не уйдет от ответственности. 

Именно так появилось уголовное дело 
№6091 от 1946 года, которое до сих пор хра-
нится в архиве Санкт-Петербургского город-
ского суда.

Главный фигурант — прокурор Ленинского 
района города Михаил Зорько. 

Про мужчину в материалах дела сказано 
немного: 40 лет, из рабочей семьи, с высшим 
образованием (причем не юридическим, а 
инженерным, но в те годы брали на работу в 
прокуратуру даже без профильного образова-
ния), женат, имеет двоих детей. Судя по всему, 
прокурор он был неплохой. По крайней мере 
имел поощрения, был награжден. 

Но проверка вышестоящей инстанции 
нашла нарушения в его деятельности. И самое 
главное из них — фальсификация уголовного 
дела на девушку, в которую наш прокурор влю-
бился. Материалы проверяющие передали в 
следствие для возбуждения уголовного дела 
на прокурора и его помощницу, она сыграла в 
этой истории особую роль. 

«Понуждал 
к сожительству»

Итак, фабула. Весной 1942 года Зорько 
вызвал к себе в кабинет в прокуратуру молодую 

девушку Анну Воеводу, которая работала за-
ведующей столовой №11. Повод был вроде 
бы незначительный — местный управдом по-
жаловался, что в столовой испорчена канали-
зация. Вот Зорько и должен был взять у Анны 
объяснение: как так вышло, что канализация 
забита, и кто в действительности виноват. 

Анна пришла. Молодая, стройная, краси-
вая. Бойкая и яркая. 

Сейчас мы можем только вообразить, что 
это была за встреча и сколько она длилась. Что 
известно точно — девушка очень понравилась 
Зорько. Он дал ей номер своего служебного 
телефона, предложил встретиться в нефор-
мальной обстановке. Говорил, мол, ему надо 
сообщить ей еще какие-то важные сведения 
наедине. Девушка испугалась: вдруг и правда 
у него есть что-то против нее? В конце концов 
все ленинградцы хорошо помнили про доносы 
в годы репрессий. 

Анна согласилась на встречу и пришла в 
урочный час в назначенное место. Но вместо 
понимания, в чем она могла бы быть виновата, 
получила непристойное предложение. Девушка 

от него отказалась. 
Сложно сказать, 

сколько раз Зорько после 
этого вызывал ее в про-
куратуру, что обещал или 
чем угрожал. Сама она по-
том рассказывала, что он 
ее преследовал — звонил 
на работу, приходил до-
мой. И всякий раз пред-
лагал интимную бли-
зость. Девушка стояла на 
своем: нет и все тут! Все 
это длилось несколько 
месяцев. 

В конце лета 1942 
года против Анны было 
возбуждено уголовное 
преследование. Ее 
обвинили в том, что 
она якобы допустила 
хищение из столовой 
продуктов на 504 ру-
бля. И все это было, как 

вы уже догадались, делом рук отвергнутого 
прокурора. 

Из материалов дела: 
«Используя свое служебное положение, 

Зорько понуждал Анну Воеводу к сожитель-
ству. Для этой цели он воспользовался на-
личием в прокуратуре района материала о 
недостаче продуктов у повара столовой, где 
Анна работала заведующей. Добиваясь от 
нее согласия на сожительство, он привлек ее 
к ответственности по статье 111 УК РСФСР, 
несмотря на ее объяснения, что недостача 
относится к периоду, когда она еще не рабо-
тала в столовой. Это обстоятельство она не-
однократно просила проверить. По окончании 
расследования Зорько утвердил заведомо 
неправильное обвинительное заключение и 
направил его в суд». 

6 ноября 1942 года дело Анны Ивановны 
было рассмотрено в подготовительном засе-
дании, назначено к слушанию на 12 ноября. 

Вот тут-то девушка испугалась не на шутку. 
Статья 111 («Бездействие власти, халатное 
отношение к своим должностным обязан-
ностям») УК РСФСР от 1926 года не тяжкая, 
наказывается лишением свободы на срок до 
3 лет. Но в годы блокады это было равносильно 
смерти. Подруги Ани, которые наблюдали за 
разворачивающейся любовной драмой, по-
советовали ей не молчать, идти в правоохра-
нительные органы. Заявили, что готовы быть 
свидетелями. Но ведь прокурор — это тот, 
кому жалуются на действия правоохранителей. 
А кому пожаловаться на самого прокурора? 
Воевода решила идти в Ленинградский горком 
партии. И надо сказать, что это было мудрое 
решение. Как только партийные чиновники 

узнали о ситуации, Зорько был вызван для 
объяснений к секретарю ВКПб. А еще про-
веряющие запросили материалы из суда. Но 
оказалось, их уже нет! 

Из материалов дела:
«Зорько, опасаясь ответственности, изъял 

дело из народного суда под личную расписку 
и без предварительной отмены определения 
подготовительного заседания. Без определе-
ния народного суда на доследование он про-
вел дополнительное расследование по делу, 
прекратив его по тем мотивам, что недостача 
продуктов относится к периоду, когда она в 
столовой не работала». 

Нет дела — нет проблемы. Анна не тре-
бовала «крови». И партия посчитала конфликт 
исчерпанным. Через год Зорько был награж-
ден медалью за оборону Ленинграда. Но его 
с одной стороны любвеобильная, а с другой 
подловатая натура должна была себя проявить. 
И проявила!

Как аферист обманул 
прокурора 

В обвинении, предъявленном прокурору, 
всего три эпизода. 

Второй приходится уже на послевоен-
ные годы. Как-то в мае 1945 года к Зорько на 
прием пришел мужчина, представившийся 
заместителем начальника Спецторга. В дей-
ствительности это был аферист. Так вот, «за-
мначальника Спецторга» обратился к Зорько 
с просьбой разобраться с жилищным делом 
некой гражданки Петровой. Когда-то она за-
нимала комнату в коммунальной квартире, но 
потом съехала. А снова женщину туда не за-
селяют. Зорько принял от визитера заявление 
Петровой и попросил о небольшой услуге. 

Из материалов обвинения:
«Зорько обратился с просьбой отоварить 

его продовольственные карточки продуктами 
лучшего качества и ассортимента. Тот прось-
бу удовлетворил через знакомого директора 
магазина. Продукты Зорько доставили на дом, 
получив с него их стоимость — 130 рублей. 
Зорько в свою очередь сделал предписание 
начальнику жилотдела о вселении Петровой, 
которое было выполнено». 

Третий эпизод в деле Зорько связан с 
его подчиненной, следователем прокуратуры 
Зоей Антоновой, с которой он был в близких 
отношениях. Антонову обвинили в незакон-
ном закрытии двух уголовных дел: против 
гражданок Репиной и Браславской. Первая 
обвинялась в злоупотреблениях, вторая — в 
проведении незаконных абортов. Благодаря 
Антоновой их дела были прекращены и до суда 
не дошли. Проверка посчитала, что это было 
безосновательно, а во втором случае еще и за 
взятку. Задержанная следователь Антонова 
уверяла: Зорько был в курсе всего и это его 
вина. Сам Зорько все отрицал. Когда дело по 
этим двум эпизодам дошло до суда, Антоно-
ва дала задний ход, заявив, что оговорила 
начальника-любовника. 

И снова попытаемся представить, как 
мужчина в самом расцвете сил завел роман со 
следовательницей. В период этих романтиче-
ских отношений он вполне мог подписывать 
составленные ею документы почти не глядя. 
Но зачем бы ей было подставлять его? Неза-
чем. А вот оклеветать она могла. Например, 
из ревности. 

И вот суд.

Зорько вменили статью 109 УК «Злоупо-
требление властью или служебным положени-
ем, то есть такие действия должностного лица, 
которые оно могло совершить единственно 
благодаря своему служебному положению». 
Эта статья в то время каралась лишением 
свободы со строгой изоляцией на срок не 
меньше шести месяцев.

Один из эпизодов обвинения Зорько на 
процессе отпал. Он касался незаконного за-
крытия Антоновой дел против двух женщин. 
Причастность к этому Зорько не подтверди-
лась. К тому же оказалось, что дело против 
Репиной Антонова закрыла вполне законно 
(после скандала его возобновили уже в дру-
гой прокуратуре и довели до суда, но Репину 
полностью оправдали). 

Антоновой вменили взятку — якобы за 
закрытие дела против Браславской взяла у 
той бархатный жакет, крепдешиновое платье и 
платок. На суде выяснилось, что две девушки, 
хотя и были, так сказать, по разные стороны 
баррикад, успели подружиться. Они ходили 
друг к другу в гости, одна дала другой платье, 
та ей сарафан, одна — жакет, а та ей туфли 
(во время обыска у Браславской нашли их). 
Обвинение во взятке убрали, но оставили 
«злоупотребления». 

Летом 1946 года Ленинградский городской 
суд признал обоих прокуроров-любовников 
виновными и приговорил к 5 годам лишения 
свободы. Этот срок Фемида им сократила в 
два раза по случаю амнистии. 

— Я таких случаев, когда бы прокурор 
домогался и, получив отказ, возбудил дело, 
не знаю, — признался мне бывший высоко-
поставленный сотрудник прокуратуры. — Но 
знаю, когда, наоборот, влюбленный следова-
тель прокуратуры не дал отправить в тюрьму 
объект своего обожания. Один мой коллега 
влюбился в подследственную и сделал все 
возможное, чтобы ее дело до суда не дошло. 
По сути, тем самым спас ей жизнь, потому 
что она тяжело болела и долго в колонии бы 
не протянула. По слухам, он ушел на пенсию, 
они вместе живут, счастливы. 

И все же случаи, когда сотрудник правоо-
хранительных органов под угрозой уголовного 
преследования добивается близости, есть. 
Иногда они даже доходят до суда. 

— Знаю один такой, — вспомнил другой 
экс-прокурор. — А вообще чаще всего за-
канчиваются такие истории одинаково плохо 
для обоих — преследователя и его жертвы. 
Мужчину выгоняют из органов, а уголовное 
дело против девушки все равно не закрывают. 
Так было в том случае, о котором я вспомнил. 
Ее посадили. Нам тогда казалось, что это было 
местью от его коллег. 

Влюбленные способны на разного рода 
подвиги. Но отверженные, случается, со-
вершают поступки весьма сомнительные 
с точки зрения морали и права. Сегодня 
женщине, которой начал домогаться со-
трудник правоохранительных органов, и 
бежать особенно некуда. Жаловаться на-
чальнику соблазнителя она, скорее всего, 
побоится (система своих, как известно, не 
сдает). В СССР такие щепетильные момен-
ты могли решать партийные органы. Но 
сегодня вызвать «на ковер» полицейского 
или прокурора депутаты не могут и все де-
путатские запросы чаще всего спускаются 
в тот же следственный орган, на который 
человек жалуется. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

Какие изменения ждут россиян в июне

Вот и лето пришло… Красота: каникулы, путешествия, дачи и 
прочие отпускные радости. И совсем не хочется думать о серьез-
ных вещах. Но трудовая и общественная жизнь не знает пере-
рыва, а значит, не останавливается и поток законов, ее регла-
ментирующих. В июне вступает в силу немало законодательных 
и административных новшеств, которые касаются самых разных 
групп населения. Изменения коснутся клиентов банков и абиту-
риентов вузов, военных пенсионеров и покупателей лекарств, 
пользователей мессенджеров и родителей перво-
классников… Ключевые новинки июня с 
комментариями экспертов — в материа-
ле «МК».
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Случаи, когда бывшие мужья или сожители преследуют своих возлюбленных, 
обвиняют их в выдуманных преступлениях, сегодня не редкость. Увы, отверг-
нутый мужчина способен на многое, особенно если он обладает определен-
ным ресурсом и властью. И так было, кажется, всегда. 
Одна из таких историй случилась в СССР в самые тяжелые для страны годы 
войны. На скамье подсудимых оказался прокурор одного из районов Ленин-
града Михаил Зорько. Он обвинялся в том, что в период блокады склонял к со-
жительству заведующую столовой, а получив отказ, незаконно возбудил про-
тив нее уголовное дело. Красавица чудом не угодила за решетку. Помогло ей 
только то, что она обратилась с жалобой в партийные органы — прокурор ис-
пугался и дело из суда забрал! 
Обозреватель «МК» изучила материалы необычного «любовного дела», кото-
рые хранятся в архиве Санкт-Петербургского городского суда. 

ПРОКУРОР 
НЕ МОЕГО РОМАНА
В советское время на соблазнителей в погонах 
можно было найти управу даже во время войны
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Предыдущая неделя показала: киев-
ский режим, компенсируя отсутствие 
успехов на фронтах, решил сделать 
ставку на массированные беспилот-
ные атаки по российским регионам. 
Счет дронов идет на сотни, атакам 
подвергается и столичный регион. 
Во всей этой ситуации важно понять, 
против кого и чего мы ведем борьбу. 
Какие дроны используют украинские 
террористы? Как простому человеку 
защититься или противостоять дро-
новым ударам? Об этом «МК» беседу-
ет с доцентом Антоном Трутце.

По данным Минобороны РФ, только за три 
дня наша ПВО сбила более 1255 беспилотни-
ков, атаковавших мирную инфраструктуру 
России. Чаще всего дроны атаковали Курскую, 
Орловскую, Брянскую, Белгородскую области, 
а также Москву и Тулу. Вэсэушные БПЛА пада-
ли на детские площадки, многоэтажки… Из-за 
налетов вводились ограничения на полеты в 
аэропортах столицы и других городов.

По мнению военного эксперта Владисла-
ва Шурыгина, беспилотники стали ключевым 
элементом СВО, изменив тактику обеих сто-
рон. В 2025 году дроны обеспечивают до 70% 
поражения пехоты на поле боя. Производство 
и закупка дронов на Украине и в России вы-
росли кратно по сравнению с началом СВО.

— Когда мы говорим о количестве беспи-
лотников, — говорит Трутце, — важно учиты-
вать несколько моментов. Дроны сильно раз-
личаются по предназначению, конструкции, 
габаритам. Поскольку сейчас многие БПЛА 
используются как барражирующие боеприпа-
сы и являются одноразовыми, важны не только 
их количество, но и темп производства. При-
ходится признать, что производство дронов 
у противника хорошо налажено.

По их данным, за прошлый год на Украине 
было произведено и закуплено до двух милли-
онов дронов. Сейчас они увеличивают темпы 
производства, обеспечивая поставки в войска 
примерно по 300–500 тысяч БПЛА в месяц. 
В основном это так называемые FPV-дроны, 
используемые на фронте. Это аппараты с 
небольшой дальностью — 10–20 километров, 
иногда чуть больше. Это не те беспилотники, 
которые летают на сотни километров.

Количество БПЛА большой продолжи-
тельности полета у ВСУ можно оценить по 
атакам последних дней. ВСУ запускают по 
сотне и более дронов за сутки. Небольшой 
перерыв — и потом опять массированный 
налет. Видно, что они накапливают опыт и 
разворачивают производственные мощности, 
а поставки компонентов идут без остановки. 
Прогноз такой: количество дронов у ВСУ бу-
дет только расти. Каждый месяц их выпуск 
увеличивается.

— Дроны производятся на территории 
Украины?

— Значительная часть беспилотной от-
расли Украины вынесена за рубеж, в евро-
пейские страны. Там дроны производятся, 
испытываются, что в значительной степени 
защищает эту отрасль от наших ударов. По 
Польше мы стрелять не можем… Недавно про-
шла новость, что в Эстонии строится завод по 
производству БПЛА, а также создаются цен-
тры подготовки операторов дронов в тесной 
кооперации с ВСУ и за счет ЕС. Очевидно, что 
беспилотники будут производиться против 
нас, и с этим ничего не сделать.

Кроме того, производство дронов, не 
требующее сложных мощностей, имеется и 
на Украине. Чтобы снизить эффект от наших 
ударов, его стараются максимально рас-
средоточивать. Даже привлекают граждан к 
сборке дронов по месту жительства за деньги. 
При организации этой мелкосерийной сборки 
возникают проблемы с поставкой комплек-
тующих и контролем качества, но, очевидно, 
эти вопросы решаются, поскольку противник 
наращивает производство.

— По сводкам Минобороны, для уда-
ров по России используются дроны само-
летного типа. Что это за аппарат?

— Это небольшой самолетик с бензино-
вым двигателем, который способен пролететь 
под тысячу километров. Он весит несколько 
сотен килограммов, несет боезаряд массой 
50–75 кг. Оснащен бензиновым двигателем с 
толкающим винтом. Может достаточно долго 
летать… 

— У такого дрона есть оператор?
— Беспилотник самолетного типа может 

лететь как с оператором, так и без. Он может 
управляться дистанционно — в этом случае 
нужен надежный канал связи. Скорее всего, 
используется американская спутниковая си-
стема типа Starlink.

Но дрон может быть и полуавтономным, 
то есть получать команду и периодически 
выполнять задачи по указанию оператора. 
Есть и полностью автономные БПЛА, которые 
просто летят в заданную точку и там пора-
жают цель.

Сейчас противник экспериментирует, 
испытывает различные способы управления 
беспилотниками и все больше движется в 
сторону автономных. Потому что дистанци-
онное управление требует надежных каналов 
связи и сложной защиты от средств радио-
электронной борьбы (РЭБ). Чем автономнее 
дрон, тем меньше он зависит от радиосиг-
нала, и, соответственно, его сложнее сбить с 

курса радиолокацией или радиоэлектронным 
подавлением.

— Какие системы навигации есть у 
такого дрона?

— Для навигации у него есть инерци-
альная система, которая корректируется по 
спутнику. Инерциальная навигация — это 
когда на дроне стоят гироскопы и датчики, 
которые измеряют ускорение. Это позво-
ляет дрону автоматически удерживать на-
правление, компенсируя ветер и внешние 
возмущения.

Но проблема в том, что любая инерци-
альная система накапливает ошибки очень 
быстро. Ускорение можно фиксировать, но, 
чтобы определить положение, нужно дважды 
интегрировать эти данные. Каждая ошибка 
при этом увеличивается чуть ли не вдвое. В 
итоге через некоторое время реальное поло-
жение дрона и то, что он сам о себе «думает», 
начинают сильно расходиться.

Поэтому нужно периодически получать 

точные координаты через спутники, чтобы 
исправлять ошибки и не сбиваться с курса. 
И тут важно, что если использовать толь-
ко спутники, то при глушении спутниковых 
сигналов дрон теряет ориентацию и летит 
как вслепую. А если работает только инерци-
альная навигация — ошибки накапливаются 
быстро, и дрон сбивается с курса. Потому-то 
и используют двойную систему наведения: 
инерциальную и спутниковую вместе. Когда 
спутники доступны, дрон корректирует свою 
позицию, устраняя накопленные ошибки. Ког-
да спутники глушат, он продолжает лететь по 
инерции, зная, что ошибки растут, но хотя бы 
не теряется полностью. Как только связь вос-
станавливается, он снова корректируется и 
выравнивает курс. Это стандартный подход 
для дальнобойных дронов.

Противник, кстати, не дремлет и активно 
работает над навигацией с ориентацией по 
местности, то есть по поверхности Земли. 
Есть идеи и разработки по навигации с ис-
пользованием в качестве ориентиров харак-
терных объектов на местности. Это делается 
по загруженным в память дрона спутниковым 
снимкам, которые сличаются с видеокар-
тинкой ландшафта, получаемой камерой. 

Такой беспилотник может ориентироваться 
без спутников, используя визуальные при-
знаки местности. 

В общем, навигация дрона — это сложная 
смесь инерциальных датчиков, спутниковых 
корректировок и, возможно, навигации по 
изображению, чтобы обеспечить долгий и 
точный полет на большие расстояния.

— Получается, дрон может работать 
офлайн и без оператора?

— Совершенно верно. Дрон может ра-
ботать и без спутниковых сигналов. Такому 
беспилотнику они не нужны. Ему не страшны 
подмена спутникового сигнала или попытки 
заглушить сигналы спутниковых систем по-
зиционирования. При этом он дополнительно 
имеет и спутниковую антенну, чтобы получать 
точные координаты, когда это возможно.

При навигации по подстилающей поверх-
ности возникает проблема с полетом над 
большими однообразными пространствами 
— лесами или полями. Если дрон летит над 
огромным лесным массивом, он начинает 
теряться: у него нет ориентиров, за которые 
можно «зацепиться» взглядом. Абсолютно как 
живому пилоту: если тот летит над хорошо 
различимыми объектами, ориентироваться 
легко, а над однообразной местностью — на-
чинаются проблемы.

Не стоит забывать, что у человечества 
накоплено достаточное количество и других 
способов усиления навигации, и вполне воз-
можно их использование в дронах. Например, 
система астрокоррекции — это коррекция по 
небесным светилам. В ясную погоду на дрон 
можно поставить камеру, которая смотрит 
вверх и «цепляется» за небесные светила, 
точно вычисляя свое положение по линии, 
как в море ориентировались еще сотни лет 
назад.

— Как с этим бороться?
— Комбинация всех этих методов приво-

дит к тому, что средства радиоэлектронной 
борьбы хоть и остаются важным элементом 
борьбы с дронами, но никогда не смогут стать 
панацеей, от которой все беспилотники враз 
попадают. Такого, увы, никогда не будет. Дро-
ны — это наша новая реальность. Когда-то 
появились танки, самолеты, вот теперь — дро-
ны, и нам с ними надо жить. И, соответственно, 
воевать с учетом их существования.

— А какой самый эффективный способ 
борьбы с ними?

— Это их уничтожение еще на земле, до 
старта, или ликвидация оператора. В воен-
ной практике давно есть поговорка: «Лучшее 

средство противовоздушной обороны для 
борьбы с самолетами врага — это наш танк 
на аэродроме противника». То есть невзле-
тевший дрон — это идеальный сценарий. Но 
добиться этого сложно, потому что противник 
скрывает склады, места запуска и вообще 
старается вести работу скрытно.

Когда говорим о дронах как о средстве 
вооруженной борьбы, нужно помнить, что 
у них есть свои особенности и бороться с 
ними нужно комплексно. Так же как и с са-
молетами. Есть разные средства борьбы с 
ними: зенитные ракеты, зенитная артилле-
рия, истребительная авиация… Все нужно 
использовать вместе.

В случае с дронами важны своевремен-
ное их обнаружение и уничтожение до пу-
ска, а также раннее выявление в воздухе и 
предупреждение о возможном маршруте. 
Ведь дрон — не межконтинентальная бал-
листическая ракета, он летит относительно 
медленно, и у вас есть шанс предпринять 
меры, если вы его заметили.

На поле боя против дронов применяют 
пилотируемую или беспилотную авиацию, 
зенитные комплексы типа «Панцирь» или 
«Тор», радиоэлектронные средства борьбы. 
Не менее важно защищать объекты пассивной 
защитой — сетками и прочими подобными 
средствами, чтобы снизить ущерб от попа-
дания БПЛА. 

Все это, повторяю, должно работать в 
комплексе. Нет одного волшебного средства, 
которое решит проблему. Нельзя просто взять 
и сделать ставку на одну ракету или раздать 
РЭБ и все станет идеально. Это комплексная 
задача, и ее решение требует системного 
подхода.

— Аэростаты помогут от дронов?
— Аэростаты-заграждения применялись 

во Вторую мировую для борьбы с налетами 
авиации противника, но боюсь, что в дан-
ном случае их эффект будет несравним с их 
стоимостью. Во-первых, это дорого, потому 
что нужны большие ресурсы, которые можно 
задействовать в другом месте. Найти людей 
и подготовить аэростат к полету — уже влетит 
в копеечку.

Тем более что аэростаты довольно лег-
ко сбить. Противник, например, сделал 100 
штук дронов — 10 штук поразили аэростаты, 
а остальные пролетят через проделанные 
«дырки» в ПВО. Беспилотники легко выстроить 
в боевой порядок.

Обвешать аэростаты радарами и сред-
ствами радиозащиты — это хорошая идея, 
но если дрон ударит в аэростат, тот упадет. 
А еще нужно помнить, что подъемная сила 
идеального аэростата — примерно 1 кг на 
кубометр рабочего тела. Чтобы поднять 100 
кг, нужен пузырь объемом 100 кубометров, 
несколько метров в диаметре. В принципе, 
можно использовать радары на дирижаблях 
или аэростатах, но это опять же не панацея, 
а лишь один из вариантов.

— А охотничьи ружья-дробовики про-
тив дронов — это эффективно?

— Во-первых, поражение БПЛА стрел-
ковым оружием действительно имеет место 
быть и в некоторых случаях вполне эффек-
тивно. Но лучше, если стрельба ведется из 
пулеметов, оснащенных соответствующими 
прицелами и управляемых обученным личным 
составом. 

ВСУ, кстати, активно используют против 
наших дронов мобильные пулеметные подраз-
деления на автомобилях. Расчеты получают 
сигнал от системы оповещения, оперативно 
перемещаются на вероятные маршруты про-
лета дронов и открывают огонь, сбивая не-
которые из них. Хотя говорить о достоверной 
эффективности сложно.

Если говорить о поражении целей на 
линии боевого соприкосновения, то, когда 
удается наладить систему применения пуле-
метного огня по дронам типа «Баба-Яга», это 
работает достаточно хорошо. Но это требует 
слаженной работы: необходимо вычислить 
вероятные маршруты БПЛА, разместить на 
точках обученных людей с пулеметами — и 
все это ночью, когда такие дроны и летают. 
У этих расчетов должны быть тепловизоры. И 
тогда система может быть эффективной. Как 
показывают новости, у многих подразделений 
это работает неплохо.

Для такого дела часто применяются дро-
бовики, и практика показывает, что чем лучше 
стрелок умеет работать с дробовиком, тем 
чаще он попадает в дрон. Лучше всего сбива-
ют дроны подготовленные стендовые стрелки, 
но это требует обучения и навыков.

Пулеметы и дробовики подходят для 
защиты от дронов на линии боевого сопри-
косновения. Но если мы говорим о беспи-
лотниках, которые летят по нашим страте-
гическим тылам, то тут непонятно, в кого 
должны стрелять эти люди с дробовиками. 
Вероятность того, что они увидят дрон, стре-
мится к нулю.

— Россия в ответ Украине может за-
пускать рои дронов, например, по тысяче 
штук?

— Я предлагаю исходить из того, что мы 
видим в объективной реальности. Мы ино-
гда запускаем по территории Украины до 
нескольких сотен дронов за ночь. Можно ли 
увеличить производство, разогнать его до 
возможности отправлять за ночь по тысяче 
дронов? Наверное, можно. Но имеет ли это 
смысл? Не уверен.

Потому что просто так выпускать дроны, 
чтобы попасть в сторону противника, — не 
путь к успеху. Нужно, чтобы возможностям 
воздействия на врага соответствовали систе-
мы управления, разведки, контроля результа-
тов. Если у вас есть 50 выявленных целей, то 
запускать 500 дронов — уже перебор. Поэтому 
да, теоретически запускать по тысяче БПЛА 
в день возможно, законы физики и химии это 
позволяют. Но сделают ли так — я не знаю, и 
целесообразно ли — тоже.

— Как спасаться от дронов мирным 
жителям?

— Как мы видим, пока большую часть 
беспилотников противника удается сбивать 
именно совместным воздействием РЭБ и 
систем ПВО, таких как зенитные ракетные 
комплексы. Можно надеяться, что развитие 
в этом направлении продолжится и появятся 
дополнительные средства борьбы. 

Что может сделать конкретный человек? 
Наверное, обучиться оказывать себе и другим 
первую помощь. Это не так сложно. Ведь если 
прилетит осколок стекла или что-то в руку 
попадет, то уметь наложить повязку очень 
важно. Банально, но гражданская оборона, 
как это называлось в СССР, действительно 
работает. 

Самое важное, что пока по результатам 
у нас дела идут лучше, чем у противника, и 
будем надеяться, что так и останется.

Ольга ФЕДОРОВА.

КАРАУЛ
“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   

2 июня 2025 года 
  стр.

5

Недавно Звезда Героя РФ была 
впервые с начала специальной во-
енной операции вручена женщине, 
удостоенной этой высокой награды. 
Это ефрейтор Людмила Болилая 
— медсестра мотострелкового под-
разделения. Женщина спасла жизнь 
тяжелораненого бойца, заслонив его 
своим телом от осколков кассетного 
боеприпаса.

Президент страны Владимир Путин вру-
чил Звезду Героя РФ женщине-участнице 
СВО в Екатерининском зале Сенатского 
дворца. Ефрейтор Людмила Болилая была 
удостоена звания Героя РФ «за мужество и 
героизм, проявленные при исполнении во-
инского долга».

Свой подвиг Людмила совершила 31 
января 2025 года, когда украинская армия 
нанесла массированный удар по позици-
ям российских военных в Курской области. 
Медсестра в то время находилась на пункте 
управления. Несмотря на продолжающийся 
обстрел, женщина выбежала из укрытия на 
помощь раненым. Профессионально начала 
оказывать первую помощь — накладывала 
жгуты, делала перевязки, готовила бойцов 
к эвакуации…

Среди завалов оказался тяжелораненый 
солдат, которому оторвало руку и сильно 
пострадала шея. Людмила успела наложить 
жгут и сделать противошоковый укол, но тут 

началась вторая волна обстрела. Медсе-
стра не задумываясь прикрыла бойца своим 
телом. В результате она получила много-
численные ранения: осколки от кассетного 
боеприпаса впились ей в голову, грудь, живот, 
руки и ноги.

«Он был в состоянии шока и не смог бы 
пригнуться сам. Я просто обняла его и на-
крыла, — рассказала позже Людмила журна-
листам. — Мы ждали, пока все закончится. А 
потом я поняла, что истекаю кровью…»

Женщина потеряла сознание от вну-
треннего кровотечения во время эвакуации 
и пришла в себя только в палате госпиталя. 
Через несколько дней ей передали короткое 
сообщение от спасенного ею бойца: «Благо-
даря тебе я остался жив». Спасенная жизнь, 
утверждает Людмила, и есть самая дорогая 
награда.

До начала службы Людмила 15 лет 
работала фельдшером «скорой помощи» 
в подмосковном Ступине. Весной 2023-
го она почувствовала, что нужна в зоне 
спецоперации, заключила контракт и ушла 
добровольцем.

Свой поступок первая женщина, удосто-
енная звания Героя, не считает чем-то осо-
бенным: «Я не сделала ничего героического. 
Я просто делала свою работу. Настоящие 
герои — это хирурги, которые потом вытаски-
вают бойцов с того света. Я их видела».

Дарья ФЕДОТОВА.

Военнослужащие батальона воен-
ной полиции группировки «Днепр» 
ежедневно занимаются разминиро-
ванием и поиском взрывоопасных 
предметов на освобожденных терри-
ториях в Запорожской области. В ра-
боте задействованы кинологические 
расчеты и минно-розыскные собаки. 
Немецкая овчарка по кличке Альфа, 
несмотря на свой юный возраст, уже 
зарекомендовала себя как опытный и 
весьма полезный четвероногий боец. 
За ее работой наблюдал корреспон-
дент «МК».

Альфа служит в составе инженерно-
разведывательной группы. Основная ее за-
дача — обнаружить взрывчатые вещества 
перед тем, как по дороге пройдут военные.

Как рассказал кинолог с позывным 
«Бинт», работы у его подразделения хватает. 
Бойцы военной полиции регулярно обнаружи-
вают боеприпасы и самодельные взрывные 
устройства, в том числе на основе пластида и 
тротила. Тем самым они помогают обеспечить 
безопасность мирного населения.

Мы вместе с кинологическим расчетом 
продвигаемся по улице одного из освобож-
денных населенных пунктов. Бойцы уверенно 
идут вперед, а мне с непривычки тревожно. 
Вижу, как Альфа определяет опасное место: 
собака ложится на землю, мордой в сторону 
взрывчатки. Очередная угроза обнаружена 
и уничтожена саперами.

Инструктор рассказывает, что местные 
жители часто благодарят саперов и их чет-
вероногих помощников:

— Благодаря тому, что мы делаем, уда-
ется предотвратить трагедии и обеспечить 
безопасное возвращение гражданского на-
селения в свои дома. Это важно для людей. 
И они нас, кстати, за это благодарят...

По его словам, уникальный нюх Альфы 
помог спасти не одну жизнь. 

— Был случай, — вспоминает кинолог, 
— когда благодаря ей саперы обнаружили 
растяжку на пути военной колонны. А еще 

был эпизод, когда, обследуя оставленный 
противником поселок, Альфа нашла зама-
скированную бомбу на детской площадке. 
В другом населенном пункте Запорожской 
области — схрон с осколочно-фугасными 
минами.

Алгоритм подготовки минно-розыскной 
собаки таков. Сначала общий курс дресси-
ровки. Он длится два-три месяца. В про-
грамму входит освоение ключевых команд: 
«сидеть», «лежать», «стоять», «место», «ря-
дом» и др. 

— Собака должна научиться не реаги-
ровать на всякие косточки и вкусняшки на 
земле, не брать еду из чужих рук, — говорит 
инструктор. — И обязательное условие — не 
должна бояться толпы, транспорта, громких 
звуков. Для этого ее постоянно выводят в 
людные места.

Параллельно, продолжает боец, идут 
физические тренировки — бег, преодоление 
препятствий.

— В начале процесса дрессировки щенка 
важно не перегрузить информацией, иначе 
он запутается и перестанет понимать, чего 
от него хотят, потеряет интерес к работе, — 
рассказывает инструктор. — Обучение на 
распознавание запахов начинается после 
восьми месяцев дрессуры.

А еще, по его словам, бойцам помогают 
собачья интуиция и отличный слух.

— Альфа чует приближение прилетов 
и сразу бежит в укрытие, и мы за ней. Она 
слышит жужжание коптеров гораздо раньше 
нас. Бывает, смотрит в небо, мы становимся 
за деревья и начинаем ждать атаки с воздуха. 
Кстати, специально ее к этому не готовили, 
— заключил кинолог.

Виталий МАЖУГА.

НА РЭБ НАДЕИСЯ
Эксперт рассказал 
про дроны, которые 
летят на Москву, 
и как от них защититься

И САМ НЕ ПЛОШАИ

АЛЬФА, «БИНТ» И БОМБА 
НА ДЕТСКОЙ ПЛОЩАДКЕ

Минно-розыскные 
собаки помогают 
саперам очищать 
освобожденные 
территории 
в Запорожской области

«БЛАГОДАРЯ ТЕБЕ Я ОСТАЛСЯ ЖИВ»
Первая женщина, удостоенная звания Героя 
России на СВО, рассказала, как спасла 
тяжелораненого бойца

Такие реактивные дроны 
участвовали в атаках на Москву.

Фрагменты сбитого 
украинского дрона 

самолетного типа «Лютый».

Российский комплекс 
противодействия 

беспилотникам «Гарпун-3».
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Минтранс подготовил проект по-
правок в ПДД, цель которых — обязать 
водителей «активно» уступать дорогу 
транспорту со спецсигналами. А имен-
но — не просто не создавать помех, а 
освобождать полосу движения (кроме 
того, планируется запретить опере-
жать спецтранспорт). Инициаторы по-
правок говорят о «скорых» и пожарных 
машинах, но общественность, конеч-
но, скорее думает о начальственных 
кортежах и колоннах. Самый главный 
вопрос, впрочем, в другом: как осво-
бождать полосу, если деваться с нее 
некуда? 

Проект постановления правительства, 
который подготовил Минтранс, вносит изме-
нения в главу 3 Правил дорожного движения. 
Сейчас эта глава предписывает спецавтомо-
билям «для получения преимущества перед 
другими участниками движения... включить 
проблесковый маячок синего цвета и специ-
альный звуковой сигнал. Воспользоваться 
приоритетом они могут только убедившись, 
что им уступают дорогу». А остальные участ-
ники движения «обязаны уступить дорогу для 
обеспечения беспрепятственного проезда 
указанного транспортного средства». 

Напомним, что «уступить дорогу» в тер-
минах ПДД означает, что «участник дорожного 
движения не должен начинать, возобновлять 
или продолжать движение, осуществлять какой-
либо маневр, если это может вынудить других 
участников движения, имеющих по отношению 
к нему преимущество, изменить направление 
движения или скорость».

В предполагаемой новой редакции все бу-
дет немного не так: при приближении машины 
с проблесковыми маячками синего цвета и зву-
ковым сигналом остальные водители должны 
«уступить дорогу либо освободить полосу или 
ряд». При этом преимущество распростра-
няется и на автомобили, сопровождаемые 
экипажами с красными и синими маячками. 
Водителей остальных машин обязывают при 
необходимости совершить перестроение в 
соседнюю полосу или ряд. А вот опережать 
спецтранспорт по параллельным полосам пла-
нируется запретить наравне с обгоном (напом-
ним, обгоном считается маневр, выполненный 
по встречной полосе).

— Чисто теоретически, если вас догоняет 
спецавтомобиль с включенными маячками и 
сиреной, вы можете не только «шарахнуться 
в ужасе» в сторону, пропуская его, но и при-
бавить ходу, чтобы не создавать ему помех, 

— поясняет «МК» инструктор по вождению 
Григорий Васягин. — Но это именно что тео-
ретически: обычно сделать так, не нарушив 
грубо скоростной режим, не получится, потому 
что спецтранспорт всегда ездит по максимуму 
скоростного лимита и даже быстрее, причем 
имеет на это полное право.

Реальным вариантом действия, если вас 
догоняют с мигалкой, становится именно пере-
строение, причем максимально оперативное, 
подтвердил собеседник «МК». При этом в про-
екте поправок в ПДД нет индульгенции для 
водителей, которая бы разрешала им нарушать 
правила (например, пересекать сплошные ли-
нии разметки) при перестроении. Стало быть, 
налицо правовая коллизия: что нарушать — 
правило о непредоставлении преимущества 
или разметку (скоростной режим, сигналы 
светофора и стоп-линии, режим маршрутной 
полосы)?

— На практике коллизия решается одно-
значно: за что наказание тяжелее, — отмеча-
ет юрист Алексей Голубев. — А здесь почти в 
любом случае тяжелее санкция за непредо-
ставление преимущества спецтранспорту 

(12.17, ч. 2, КоАП). На данный момент нака-
зание составляет 4500–7500 рублей штрафа 
либо лишение прав на срок до 1 года. Это 
значит, что даже на «встречку» вылезать 
получается немного «дешевле» (максималь-
ные санкции там чуть меньше, 5000 штрафа 
или лишение прав на 6 месяцев). Не говоря 
о проезде на красный сигнал светофора 
(штраф — 1000 рублей). Сплошную линию 
разметки, например в тоннелях, тем более 
пересекать «дешевле», чем не пропускать 
спецтранспорт: это 750 рублей штрафа. Си-
туация, в которой водителя ставят перед 
выбором, какое нарушение ПДД допустить и 
«оплатить», возмутительна, но это предмет 
отдельного разговора.

Минтранс полагает, что время ужесточить 
правила предоставления преимущества спец-
транспорту настало: в год этот вид нарушения 
фиксируется около 100 тысяч раз. Причем в 
60% речь идет о каретах «скорой помощи», в 
30% случаев не пропускают пожарные машины, 
еще в 10% случаев — полицейские. 30 тысяч 
случаев из этого количества приходится на 
Москву и Подмосковье. 

Поскольку в статистике не указаны самые 
раздражающие водительскую общественность 
мигалки — на автомобилях чиновников, имею-
щих (как предполагается) право спецпроезда 
и/или сопровождаемых экипажами ДПС, — 
значительная часть комментариев в соцсетях 
и СМИ касается именно этой деликатной темы. 
Действительно, после значительных уступок в 
сторону «демократизма» на дорогах в 2000-х 
годах эта тема на какое-то время отошла в 
сторону. Однако имеет потенциал к возоб-
новлению: например, несмотря на памятное 
ограничение в 999 мигалок на черных машинах 
на всю Россию (серия А***МР97), спецсигналы 
уже несколько лет встречаются на куда бо-
лее значительном числе представительского 
транспорта. Причем, похоже, уже на вполне 
законных основаниях.

Но обсуждать в данном случае стоит ско-
рее методологию самих поправок. Ссылаясь на 
текст Венской конвенции, задающей основы на-
циональных ПДД, авторы напоминают: уступая 
дорогу спецтранспорту, по конвенции «каждый 
пользователь дороги должен освободить для 
него место на проезжей части и в случае необ-
ходимости остановиться». А значит, возможно 
«осуществление активных действий в виде 
маневров, необходимых для освобождения 
занимаемого места на проезжей части».

И в связи с этим встает очевидный во-
прос: а пробки? А однополосные дороги, где 
просто невозможно «освободить полосу» за 
неимением других? Ряд экспертов, в том числе 
вице-президент Национального автомобиль-
ного союза Ян Хайцеэр, уже полагают, что «во-
дителям придется не уступать дорогу, а осво-
бождать полосу или участок проезжей части 
(например, когда дорога однополосная)». 

Другие, как, например, главный редактор 
журнала «За рулем» Максим Кадаков, пока 
еще не уверены, что поправки потребуют от 
водителей отскакивать на обочину: «Что именно 
это значит и как быть, если дорога однопо-
лосная, а устойчивой обочины нет, остается 
вопросом».

Утешает лишь то, что в практике обжало-
ваний «автоматических» штрафов уже появи-
лось снисхождение к тем, кто был вынужден 
нарушить скоростной режим, разметку или 
переехать стоп-линию на «красный», чтобы 
пропустить спецтранспорт. Такие случаи — 
инспектор рассмотрел конкретный случай и 
отменил штраф — уже не единичны. Значит, 
может быть, и при новых правилах пропуска 
мигалок такая практика будет работать. 

Антон РАЗМАХНИН.

Рубль продолжает уверенно укреплять-
ся, причем универсального объяснения 
этому феномену нет. Курс доллара на 
внебиржевом рынке достиг отметки в 
77,46 за доллар — минимальной с мая 
2023 года. Ситуация складывается двой-
ственная: с одной стороны, при такой 
курсовой динамике начинает притор-
маживать инфляция (чего давно доби-
вается Центробанк с помощью высокой 
ключевой ставки), а с другой — слишком 
сильный рубль создает серьезную про-
блему для бюджета РФ, который недо-
считывается доходов. 

Судя по всему, укрепление рубля во 
многом связано со снижением спроса на 
иностранную валюту на внутреннем рынке 
— биржевом и внебиржевом. По данным ЦБ, 
в апреле объем покупок сократился на 17%, 
до 1,8 трлн рублей — минимума с тех пор, как 
в июне 2024 года на Мосбирже прекратились 
торги долларом и евро. Наиболее сильно упа-
ли покупки «американца» — почти на 23%, до 

592 млрд рублей. Причем падение произошло 
вопреки восстановлению импорта, который 
в апреле превысил показатель апреля 2024-
го на 8,9% и достиг $30,6 млрд. Дело в том, 
что на сегодняшний день уже более 50% 
внешнеторговых операций производится в 
рублях. Годом ранее доля российской валюты 
не превышала 40%. 

На этом фоне возрастают риски испол-
нения бюджета, который с учетом правок, 
внесенных на днях, рассчитан исходя из 
курса доллара в 94,3 рубля. Впрочем, эко-
номисты сходятся во мнении: летом рубль 
понемногу будет разворачиваться в противо-
положную сторону и слабеть, поскольку со-
кратится приток валюты от экспортеров, а 

Банк России с высокой долей вероятности 
снизит ставку. Если не на июньском засе-
дании, то на июльском. Впрочем, регулятор 
будет исходить, прежде всего, из ситуации 
с инфляционными ожиданиями населения. 
В мае они выросли до 13,4%.

«Рубль продолжает удивлять, причем 
в условиях замедления темпов экономи-
ческого роста, — говорит главный научный 
сотрудник Института экономики РАН Игорь 
Николаев. — Да и при нынешней невысокой 
цене нефти в $63–64 за баррель ему сле-
довало бы, скорее, терять позиции. На мой 
взгляд, еще не отыгран полностью потенциал 
укрепления рубля за счет геополитического 
фактора. С приходом в Белый дом Трампа, 

с его первых заявлений в качестве прези-
дента США рынки исполнились надеждами. 
Это обстоятельство оказалось на удивление 
долговременным, и хотя в последнее время 
появились нотки разочарования, оно сохра-
няет определенную силу и по сей день». 

По словам Николаева, укреплению рубля 
способствует также непростое финансовое 
положение, в котором сегодня находятся 
самые разные субъекты российской эконо-
мики, в том числе крупнейшие предприятия. 
Все, у кого есть хоть какие-то запасы валюты, 
ее распродают, чтобы восполнять дефицит 
рублевой ликвидности и продолжать вести 
бизнес. 

Важно понимать, что прогнозирование 
курса рубля становится бессмысленным за-
нятием при горизонте более одной недели, 
рассуждает аналитик BitRiver Владислав Ан-
тонов. По его словам, это обусловлено массой 
противоречивых факторов, ключевыми из 
которых являются: повышенная волатиль-
ность нефтяных цен; неопределенность в 

отношении изменений бюджетного правила; 
сохранение жесткой денежно-кредитной по-
литики ЦБ (ставка 21%); геополитическая 
напряженность, которая в немалой степени 
подпитывается заявлениями президента США 
Трампа относительно российско-украинского 
конфликта. Несмотря на текущую относитель-
ную устойчивость рубля, Антонов считает его 
значительно переоцененным. Справедливым 
же эксперту видится курс в районе 95–100 за 
доллар, что соответствует балансу интересов 
бюджета и экспортеров, особенно в условиях 
снижающихся нефтяных котировок.

Внешнеполитическая повестка остается 
важным риском, уверен аналитик Freedom 
Finance Global Владимир Чернов. «Отсут-
ствие прогресса в урегулировании военного 
конфликта и возможное ужесточение огра-
ничительных мер со стороны западных стран 
создают давление на рубль. В то же время 
любые позитивные новости или даже слухи, 
связанные с деэскалацией, способны крат-
косрочно укрепить курс российской валюты», 

— утверждает аналитик. Он напоминает, что 
следующий этап переговоров в Стамбуле 
назначен на 2 июня. По их результатам прези-
дент Трамп может принять решение по санк-
циям. Если реализуется угроза установить 
пошлину в 500% на импорт в США из стран, 
которые покупают российскую нефть, скорее 
всего, пара «доллар–рубль» вернется к от-
метке 90 и даже выше, прогнозирует Чернов. 
Но, скорее всего, Трамп предпочтет в бли-
жайшем будущем не усиливать санкционное 
давление, чтобы не усложнять переговорный 
процесс, который все-таки идет, пусть даже 
медленно и со скрипом.

Кроме того, жесткая денежно-кредитная 
политика продолжает поддерживать россий-
скую валюту, но 6 июня ЦБ может либо сни-
зить ставку, либо дать намек на готовность 
перейти к смягчению монетарных условий. 
«И то, и другое рынки воспримут как повод 
для ослабления рубля», — предупреждает 
эксперт.

Игорь БОКОВ.

В опросе, который провел Центр 
мониторинга общественного мнения, 
участвовали преимущественно мо-
лодые родители — те, кто родился в 
девяностых. Их попросили сравнить: 
как отличаются в вопросах воспита-
ния век нынешний и — без преуве-
личения — век минувший? Как они 
воспитывают детей и как воспитыва-
ли их? Результаты в целом не особо 
оптимистичные. Телесные наказания 
активно используются и поныне. Но 
все же наметилась хорошая тенден-
ция: пороть детей стали меньше. А 
вот наказывать лишением гаджетов 
— больше. 

Для начала поднимем вопрос телесных 
наказаний. Зайдем издалека. Еще великий 
гуманист и наше все Лев Николаевич Толстой 
возмущался и низвергал телесные наказания. 
Как и подобает писателю — через слово. «Чтобы 
что-нибудь сделать из ребенка, нужен страх... 
не так ли, mon cousin? А чего, je vous demande 
un peu , дети боятся больше, чем розги?» — во-
прошала со страниц трилогии «Детство. Отро-
чество. Юность» великосветская дама XIX века. 
А юный Толстой, целуя ее руку, с отвращением 
представлял розгу в ней, скамейку и прочие 
атрибуты экзекуции. Из чего можно сделать 
вывод, что самого Льва Николаевича в детстве 
не пороли, и вот каким он вырос гением.

С телесными наказаниями уже в со-
ветское время продолжил бороться и Арка-
дий Райкин, но уже в сатирической манере. 
«Мой отец, Сидоров-старший, лупил меня, 
Сидорова-младшего, как сидорову козу. И 
ничего», — иронизировал он в монологе.

Да что там говорить, даже у педагога Ан-
тона Макаренко был прием, названный позже 
«пощечиной Макаренко». Это когда кончаются 
слова, а остается только один аргумент — 
приводящее в чувство рукоприкладство. По 
классике — в виде пощечины.

Но советские поколения от шестидеся-
тых и выше предпочитают для воспитатель-
ных целей все-таки отцовский ремень. Хотя, 
как показал опрос, все меньше и меньше. 

Согласно данным исследования, 26% роди-
телей нынешних детей признались, что их 
родители применяли телесные наказания. 
А вот в отношении своих детей всего 8% бе-
рется за ремень.

Что касается другого малоприятного 
наказания — отправления в угол, то его при-
менение тоже снизилось. Если в 1980–1990-х 
родители нынешних родителей ставили детей 
в место для раздумий в 32% случаев, то сей-
час — всего в 8%. Возможно, метод слегка 
подзабыт…

На смену телесным наказаниями все чаще 
приходит лишение гаджетов. Этим методом 
пользуются 37% мам и пап в совокупности. 
А вот изъятие карманных денег почему-то в 
нынешней среде воспитания не пользуется 
успехом. Всего 9% современных родителей 
перекрывают чадам доступ к финансам. Тогда 
как на рубеже 1980–1990-х гг. «снимали с до-
вольствия» в 12% случаев.

По-прежнему в чести щелчки, шлепки и 
подзатыльники. К родителям их применяли 
в 24% случаев, а нынешние родители — в 
14%.

«МК» попросил семейного психолога 
Инну Макарову прокомментировать резуль-
таты опроса.

— Я не могу сказать, что меня порадо-
вали результаты в части телесных наказа-
ний, — рассуждает психолог. — Мое личное 

убеждение в том — что ребенка нельзя бить, 
даже в виде шлепков по попе. Это должно вый-
ти из обихода, стать социально порицаемым 
явлением. И даже не с точки зрения будущих 
психологических травм, с которыми нам, пси-
хологам, работать. Я говорю о криминальной 
составляющей вопроса. Взрослым кажется, 
что они могут себя контролировать, силу уда-
ра, свою злость и ярость. Но это далеко не 
так. Во-первых, можно ударить так, чтобы 
убить одним махом. Таких случаев масса. 
Во-вторых, взрослые, как мужчины, так и жен-
щины, имеют склонность к бесконтрольной 
ярости. И ребенок в этом случае — очень 
удобный объект. На нем можно безнаказанно 
срывать зло. Механизм такой: зацепившись 
за мелочь, которая становится триггером, 
взрослый выпускает своего внутреннего де-
мона — и вот он уже не осознает себя. А если 
мужчина в алкогольном опьянении? А если 
он — отчим? А если объект ярости — груд-
ничок? Убитые по неосторожности младенцы 
и дети в криминальной хронике встречаются 
практически ежемесячно.

И вот по этим двум причинам: детская 
травма и непреднамеренное убийство — надо 
наложить на все телесные наказания обще-
ственное табу. Конечно, в один момент это 
сделать сложно. Но я бы советовала роди-
телям наложить личное табу в своей семье. 
Лучше лишать гаджетов, карманных денег, 
ставить в угол или сажать в кресло для раз-
мышлений. Или — поход к психологу. Хорошей 
терапией является религия. Поверьте, дети 
сами осознают, если они что-то делают не 
так.

Ольга ТЕРЕШКОВА.
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Лето еще даже не начиналось, а в 
Подмосковье уже зафиксировано 
3 тысячи случаев присасывания 
клещей к людям. Как защититься 
от этих кровососов у себя на даче? 
Можно ли обрабатывать приусадеб-
ный участок химическими сред-
ствами или лучше отдать предпо-
чтение проверенным народным 
методам? В поисках правильных 
ответов на эти злободневные во-
просы «МК» обратился к экспертам 
и опытным дачникам.

Кровожадные вампиры

Хотя счет покусанных клещами жите-
лей Подмосковья пошел уже на тысячи, в 
Роспотребнадзоре Московской области 
утверждают, что особо беспокоиться не-
чего: статистика нынешнего года не пре-
вышает показатели последних лет. Еще в 
ведомстве отметили, что такое количество 
обращений может быть связано с тем, что 
люди стали более ответственно относиться 
к своему здоровью. Например, многие не 
только сами обращаются к врачам, чтобы 
сдать анализы и провериться на опасные 
инфекции после укуса клеща, но и присо-
савшихся кровососов с собой приносят, 
что раньше бывало крайне редко.

В отличие от медиков экологи серьезно 
обеспокоены ростом количества иксодовых 
клещей в Московском регионе. Хотя люди 
для клещей являются случайной добычей, 
ведь эти членистоногие всеядны, а список 
их «прокормителей» огромен — от малень-
кой мышки до слона и гиппопотама, — но 
беда в том, что они являются переносчика-
ми таких опасных заболеваний, как клеще-
вой энцефалит и болезнь Лайма. Поэтому 
с проблемой клещевых инфекций могут 
столкнуться все, кто отдыхает на природе 
или работает у себя на дачном участке.

По словам биологов, клещи отличные 
охотники, могут издалека почуять жертву 
— в этом им помогает специальный орган 
Галлера, который безошибочно определяет 
колебания теплового излучения, а также из-
менение содержания в воздухе углекислого 
газа, аммиака и сероводорода, которые 
распространяет животное или человек. Как 
только жертва приблизится к охотнику на 
достаточно близкое расстояние, он делает 
меткий прыжок и дальше присасывается в 
безопасном месте, где его сложно заметить 
и отцепить. Клещ даже может залезть в 
рот к слону, а на теле человека его самые 
любимые места — это подмышки, пах, ямка 
между ягодицами; у детей они часто пря-
чутся на голове.

«Клещей ошибочно называют насеко-
мыми, хотя они относятся к классу члени-
стоногих. В отличие от безобидных жучков у 
них не шесть пар ног, а восемь — в этом они 
похожи на пауков. Их ротовой аппарат рабо-
тает как первоклассный насос и способен 
выкачать крови из животного-прокормителя 
в несколько раз больше собственной массы 
тела. В регионах с большим количеством 
клещей, например в Сибири или на Дальнем 
Востоке, в тайге, попадаются трупы оленей, 
из которых эти вампиры полностью выка-
чали всю кровь», — рассказывает биолог 
Сергей Матюшин.

Клещ с доставкой на дом

Хотя мы живем не в Сибири, но кле-
щей и в Подмосковье хватает, причем с 
каждым годом их становится все больше. 
Поэтому вопрос, как защититься от этих 
кровососов на даче, совсем не праздный. 
Тем более что пик активности клещей и 
дачников полностью совпадает: это весна 
и начало лета.

«Вышла поработать в саду, а вернулась 
домой с клещом на одежде, хорошо еще, 
он не успел добраться до тела», — делится 
в соцсетях жительница Мытищ.

«А нам клещей регулярно приносят до-
мой собаки. Они на них как на такси ездят, 
хотя мы всегда обрабатываем животных 
репеллентами перед тем, как идти с ними 
в лес», — продолжает тему уже другая жен-
щина из Коломны.

Однако самые опасные по части кле-
щей районы Подмосковья — это Дмитров-
ский, Сергиево-Посадский, Талдомский и 
Пушкинский. Здесь подцепить кровососа 
проще всего.

«Самый эффективный способ защиты 
от клещей — это акарицидная обработка 
приусадебного участка. Наши специалисты 
распылят раствор или же обработают траву 
и деревья специальным дымом на основе 
циперметрина. Это вещество оказывает 
нервно-паралитическое действие на клещей 
и других насекомых-вредителей. Исчезнут 
комары, мухи и осы. Его действие продлится 
примерно 6 дней, после чего токсин полно-
стью исчезает», — рассказали корреспон-
дентам «МК» в одной из многочисленных 
фирм, которые рекламируют свои услуги в 
Интернете.

Беда только в том, что погибнуть после 
химической обработки дачного участка могут 
не только клещи, но и совершенно безвред-
ные насекомые, в том числе и пчелы. Кроме 
того, на эффективность этой процедуры 
влияет много факторов, и прежде всего по-
годные условия. Распылять «химию» нужно в 
сухую и безветренную погоду, и желательно, 
чтобы она продержалась после обработки 
хотя бы три дня, иначе дождь все смоет.

Также специалисты советуют обрабаты-
вать участок в конце марта или начале апреля, 
либо уже в конце лета — в августе–сентябре: 
в это время активность клещей опять резко 
возрастает. Второй немаловажный фактор, 
влияющий на результат: обрабатывать нужно 
сразу большую территорию, желательно не-
сколько соседних участков. Потому что клещи 
могут мигрировать от соседей, а в качестве 
«такси» они используют не только собак и 
кошек, но даже птиц и мышей.

Через две недели специалисты советуют 
провести повторную обработку, так сказать, 
для закрепления результата.

Безопасно и эффективно

И все-таки у химических способов борь-
бы с клещами и другими вредителями на 
дачном участке больше противников, чем 
поклонников. Одни опасаются распускать 
ядовитый дым из боязни навредить природе, 
другие — самим себе.

«Прежде чем травить все живое на 
участке с помощью опасных ядов, нужно 
убедиться, что у вас действительно есть кле-
щи на участке», — говорит опытный садовод 
Наталья Егоркина. Для этого она советует 
использовать старинный бабушкин рецепт.

«Возьмите однотонное, светлое, а лучше 
всего белое вафельное полотенце. Длиной 
не меньше полутора метров. Привяжите его 
одним концом к палке, а другой конец рас-
стелите по траве и так протащите по всему 
участку. Желательно пройти его вдоль и по-
перек несколько раз. После этого осмотрите 
полотенце: если у вас на участке есть клещи, 
они обязательно прицепятся к ткани», — объ-
ясняет эксперт.

Но даже если кровососы не обнаружатся, 
будет нелишним провести некоторые про-
филактические меры предосторожности. В 
частности, экологи советуют создавать по 
границам своего участка барьерные зоны, 
через которые клещи не смогут перебраться 
к вам от соседей.

«В зоне риска находятся дачи, располо-
женные поблизости от леса или водоема. 
Потому что клещи любят влажные и тенистые 
места, где много растительности. А если вы 
будете регулярно косить траву на участке, 
убирать весь сухостой и мусор, то уже на 
50% снизите вероятность заселение участка 
клещами. От них можно защититься не только 
с помощью химических методов, но и вполне 
экологически безопасными способами», — 
считает Сергей Матюшин.

Итак, экологические методы защиты 
от клещей:

— Создайте гравийную полосу по пери-
метру участка — она послужит физической 
преградой для перемещения клещей. Ши-
рина такой полосы должна быть не менее 
1–1,5 метра.

— Можно заменить гравий мульчей: 
полоса из декоративной щепы или другой 
мульчи также создает неблагоприятную сре-
ду для клещей.

— Участок с регулярно подстригаемой 
низкой травой (не выше 5–7 см) кровососам 
тоже не понравится, так как они предпочитают 
высокую траву.

— И наконец, можно сделать комбини-
рованный барьер, сочетая несколько типов 
преград — например, гравий с мульчей или 
травянистую зону с гравийной окантовкой.

Елена БЕРЕЗИНА.

БЕРИ КЛЕЩА, ИДИ К ВРАЧУ
Эксперты и опытные дачники поделились советами, 
как убрать с участка опасных членистоногих: от «бабушкиных» 
до современных

День защиты детей, который от-
мечают 1 июня, учредили в 1949 
году. Тогда было очевидно, от чего 
защищать детей, — от бед и тягот, 
которые принесла им Вторая миро-
вая война. Ну а сегодня? Семейный 
юрист Никита Сорокин в беседе с 
корреспондентом «МК» поделился 
неутешительным опытом: защи-
щать детей чаще всего приходится 
от взрослых — причем от родных 
взрослых.

На первом месте случаи дележки детей 
— попытки решить, с кем останется жить ре-
бенок при разводе: с отцом или с матерью? 
Между взрослыми разгораются настоящие 
войны, а заложником конфликта является не-
совершеннолетний. Чаще всего — младшего 
школьного возраста и моложе.

— Детей пытаются похищать, вывозят 
в другую область, где-то прячут, запреща-
ют общаться с матерью, — рассказывает 
юрист. — Детей индуцируют (оказывают вли-
яние) с целью опорочить в их глазах другого 

родителя. Ребенка используют как инстру-
мент. На это всё очень больно смотреть.

Вторая группа социально опасных для 
детей явлений — это алкоголизация семей. 
Когда мама и папа вроде как были нормаль-
ными, заботились, кормили-поили, а потом 
в буквально смысле утонули в бутылке со 
спиртным.

— И всё. Родители теряют контроль над 
собой. Они забывают, что у них есть ребенок 
(и, может быть, не один), что за ним надо 
следить, о нем надо заботиться… При этом 
они его любят, боятся потерять, но если 
родители жестко бухают, то к ним рано или 
поздно придут органы опеки. Детей изымут. 
Первое время они станут проситься домой, 
скучать по родителям. Но постепенно будут 
отрываться от семьи, привыкать к другому 
образу жизни. И это страшно. И даже если 
родители протрезвеют, исправятся, захотят 
вернуть ребенка — это небыстрый процесс. 
А ребенок в это время будет все больше и 
больше отдаляться от семьи, — рассказы-
вает Никита Сорокин.

Ребенка нередко надо защищать 
и от убеж дений родителей, уверен 
юрист. Он приводит ситуацию с ВИЧ-
инфицированными:

— Например, ребенок родился в семье, 
где родители ВИЧ-инфицированные. Ему 
надо проходить соответствующие обсле-
дования. Но родители читают форумы, на 
которых рассказывается, что «ребенок не 
может заразиться», и не разрешают брать 
анализы. Боятся посмотреть правде в глаза. 
И это риск: они подвергают опасности жизнь 
ребенка. Вот от этого надо защищать…

Нередки случаи, когда родители от-
казываются от обследований у психиатра. 
Ребенок родился абсолютно здоровым по 
всем показателям, но затем выявляется 
странность в поведении. На предложение 
пройти обследование — отказ: «Мой ребенок 
не псих, я не буду ему ничего колоть!» — рас-
сказывает правозащитник. — Но в одном 
из случаев все кончилось трагично. Подро-
сток с явными ментальными отклонениями 
поджег дом и едва не зарезал мать. После 
этого я убедил ее разрешить сыну пройти 
обследование. Психиатры научили снимать 
такие состояния.

Одно из злостных явлений последних 
лет — это дошкольный буллинг. Причем, как 
ни странно, со стороны воспитателей.

— Это большая группа дел. Родители 
жалуются на рукоприкладство в детском саду. 
И эти случаи нередко подтверждаются. Я это 
связываю с выгоранием, с профессиональной 
усталостью, с возрастом, с низкой заработной 
платой… — рассказывает юрист.

К порочной практике воспитательной 
работы с детьми можно отнести и палочную 
систему, которая, по словам юриста, принята 
в надзорных органах.

— Есть некий план, по которому такое-то 
количество семей надо поставить на учет по 
СОП (социально опасное положение) или на-
казать по статье 5.35 КоАП РФ — ненадлежа-
щее исполнение родительских обязанностей. 
И начинается охота на ведьм. Отказался от 
прививки — семью ставят на учет. Хотя су-
ществуют четко прописанные в документе 
правила, но их поголовно или не знают, или 
знать не хотят.

Поэтому День защиты детей еще долго 
будет актуальной датой. Но никто не защитит 
детей лучше чутких, внимательных родителей, 
уверен правозащитник.

РЕМЕНЬ ИЗ МОДЫ ВЫШЕЛ НЫНЕ
В честь 1 июня россияне обсудили, как они воспитывают детей

А КТО ЗАЩИТИТ ОТ РОДИТЕЛЕЙ?

РУБЛЬ ВЕРНУЛСЯ НА ДВА ГОДА НАЗАД
Летом курс может откатиться до 90 за доллар

К МИГАЛКЕ НЕ ХОДИ
Поправки в ПДД обяжут сворачивать на обочину перед 
спецтранспортом
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Столичные власти большое внимание 
уделяют развитию здравоохранения в 
городе в целом, но, конечно же, забо-
та о маленьких пациентах всегда была 
и будет у них в приоритете. Детям у 
нас всегда стараются дать все самое 
лучшее, и уж тем более, если они за-
болели, столкнулись с какими-то про-
блемами медицинского плана или 
имеют хроническое заболевание. Об 
открытии в городе новых специализи-
рованных медицинских центров для 
детей, которые призваны сделать их 
лечение еще более комфортным, ка-
чественным и доступным — читайте в 
материале «МК». 

Развитие детской медицины в мегаполисе 
— один из главных приоритетов властей столи-
цы. За последние годы было построено около 
50 новых современных детских поликлиник, 
детских больниц и перинатальных центров. 

29 мая мэр столицы Сергей Собянин 
рассказал в своем блоге о внедрении ново-
го стандарта лечения детей, чье здоровье 
требует особого внимания врачей и роди-
телей, — с хроническими заболеваниями и 
тяжелыми патологиями. В рамках проекта 
было открыто сразу шесть центров для де-
тей с хроническими заболеваниями сердца 
и желудочно-кишечного тракта. Их создали 
на базе трех крупнейших ведущих клиник. И 
главное их достоинство и новшество в том, что 
маленьких пациентов будут вести по комплекс-
ной, или, иными словами, замкнутой системе: 
«диагностика–лечение–диспансерное наблю-
дение». Теперь малышам не нужно посещать 
много разных медучреждений! Теперь все 
необходимые процедуры маленькие пациенты 
получают в одном месте. Такие позитивные 
изменения в схеме лечения очень важны для 
подъема духа больных малышей и их скорей-
шего выздоровления…

В каждом таком центре собраны лучшие 
детские врачи, которые специализируются 
на данных заболеваниях, и новейшее обо-
рудование как для диагностики, так и для 
лечения. Разработан единый стандарт на-
блюдения за больными детками. Сложные 
случаи рассматриваются командой высоко-
квалифицированных медиков коллегиально, а 
также предусмотрена возможность общения 
с врачами из других клиник в формате теле-
медицинских консультаций.

Теперь так будут лечить в центре кардио-
хирургии (врожденные и приобретенные по-
роки сердца, нарушения сердечного ритма) и 
центре лечения воспалительных заболеваний 
кишечника и печени в Морозовской больнице; 
центре лечения кардиологических заболе-
ваний (легочная гипертензия, кардиомиопа-
тии, семейные формы гиперхолестеринемии, 
гиперлипидемии и гиперхиломикронемии) 
и центре лечения целиакии (аутоиммунное 
заболевание с преимущественной локализа-
цией в тонком кишечнике) в детской городской 
клинической больнице имени З.А.Башляевой, 
центре кардиохирургии (врожденные и при-
обретенные пороки сердца) и центре лечения 
заболеваний гепатобилиарной системы и син-
дрома короткой кишки в детской городской 
клинической больнице имени Н.Ф.Филатова.

Чем конкретно занимаются вновь образо-
ванные центры? Это, во-первых, диагностика 

и постановка окончательного диагноза (поли-
клиника направляет ребенка с предваритель-
ным диагнозом). Диспансерное наблюдение 
по единому стандарту. Второе направление — 
госпитализация ребенка по показаниям. Сле-
дующие функции — введение лекарственных 
препаратов, в том числе проведение генно-
инженерной биологической терапии в дневном 
стационаре; выписка рецептов. Кроме того, 
центры взаимодействуют с городскими дет-
скими поликлиниками по раннему выявлению 
сложных заболеваний у детей.

На сегодняшний день к этим медучреж-
дениям прикреплены более 4000 маленьких 
пациентов, из них к гастроцентрам — около 

2500 детей, к кардиоцентрам и центрам кар-
диохирургии — примерно по 1000 детей. В 
первые недели работы проведено около 2000 
врачебных приемов.

Одной из важных целей модернизации 
детского здравоохранения в Москве является 
повышение комфорта для пациентов-малышей. 
Еще одна радостная новость для семей с деть-
ми, которым требуется хирургическое лечение, 
и они точно «вздохнут с облегчением»: в пред-
дверии Дня защиты детей Сергей Собянин 
открыл в обновленном 17-м корпусе Морозов-
ской больницы Центр быстрой амбулаторной 
хирургии для детей на базе их стационара 
кратковременного пребывания (СКП). 

Вообще, СКП уже работал с 2017 года, и в 
нем каждый день (!) проводили до 40 операций. 
Теперь стационар переехал в обновленный 
корпус 17 «Морозовки» и «перевоплотился» 
в Центр быстрой амбулаторной хирургии для 
детей — первый в Москве! Лечение в нем будет 
проходить в сжатые сроки, что очень удоб-
но для пациентов-малышей и их родителей. 
Благодаря широкому применению мини-
инвазивных и малотравматичных методов 
хирургических вмешательств больные детки 
проводят в таком центре всего несколько часов 
(от двух до шести) и к вечеру уже возвращают-
ся домой. Во время операции родственники 
малышей могут ожидать ее окончания в «зоне 
комфортного пребывания».

После реконструкции в здании создано 
современное многофункциональное простран-
ство площадью свыше 1,9 тысячи квадратных 
метров. Оно полностью «нашпиговано» самым 
современным оборудованием.

После оформления пациентам выдают 
идентификационные браслеты, на которых 
нанесены их личные данные и куар-код с пе-
реходом в электронную медицинскую карту. 
В центре действует принцип цифровой кли-
ники — медицинская документация ведется 
в электронном виде, что повышает качество 
проводимого лечения: обеспечивается со-
вместный онлайн-доступ специалистов к 
данным больных детей, в том числе через 
мобильные устройства.

Добавим, что, несмотря на свой не-
обычайно солидный возраст — 122 года! 
— сегодня Морозовская больница — со-

временное многопрофильное детское учреж-
дение. Основные ее корпуса расположены в 
Замоскворечье по адресу: 4-й Добрынинский 
переулок, дом 1/9. В этой старейшей больни-
це работают более 3000 сотрудников, из них 
около 800 врачей. 

В последние годы проводится колос-
сальная по своим объемам модернизация 
стационара. Как отметил в свое время Сергей 
Собянин, при реконструкции исторического 
корпуса на территории Морозовской больницы 
потребовалась его тщательная реставрация. 
Таким образом, здесь были не только созданы 
современные условия для маленьких пациен-
тов, но и сохранено историческое наследие 
Москвы. 

За последние годы проведена модер-
низация приемных отделений в ведущих го-
родских детских больницах: ДГКБ им. Баш-
ляевой, Морозовская ДГКБ, НИИ неотложной 
детской хирургии и травматологии, ДГКБ им. 
Филатова, ДГКБ №9 им. Сперанского. Также 
запланировано, что в 2025 году откроется 
новый корпус больницы святого Владимира, 
это будет современная многопрофильная 
клиника экспертного уровня по лечению и 
диагностике детских заболеваний.

Все это подтверждает статус столицы как 
города-флагмана в деле оказания высокотех-
нологичной медицинской помощи маленьким 
россиянам по единому высокому стандарту и 
с учетом всех требований времени. Как ранее 
отмечал Сергей Собянин, город постоянно 
проводит колоссальную работу, в результате 
которой медицинская помощь маленьким 
пациентам должна выйти на более высокий 
уровень качества и комфорта.

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

МОЯ МОСКВА

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
2 июня 2025 года 
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Аварийный след на 
автомобильном бампере. 4. «Божествен-
ное» прозвище врачей. 10. Зигзаг на месте 
пропуска в анкете. 11. Близорукий школяр 
с имиджем умника. 13. Зарок, данный под 
сенью церкви. 14. Тяжелый рюкзак на спине 
туриста. 15. Качество вредной насмешни-
цы. 16. Дешевая альтернатива дорогому 
лекарству. 18. Желтый камушек на память о 
Калининграде. 20. «Цитрусовая» граната в 
арсенале солдата. 22. Часть шеи ниже затыл-
ка в разговорной речи. 23. Яма, из которой 
вырос небоскреб. 24. Чемоданный склад в 
хвосте автомобиля. 27. Рулон для латания 
протекающей крыши. 30. Курага во времена 
сочной «юности». 32. Желтогрудая пташка, 
клюющая сало зимой. 34. Катание с горы 
для веселой ребятни. 35. Светловолосая 
красотка с голубыми глазами. 36. Полуден-
ная добавка к утренней овсянке. 38. Купе, в 
котором развешан гардероб. 39. Постоянная 
смена кадров в компании. 40. Паровозик 
комнатного формата. 41. Форменный значок 
на фуражке офицера. 42. Крупная дробь для 
ружья охотника.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Чудо света на реке 
Ниагара. 2. «Многоэтажка» из бисквитных 
коржей, пропитанных кремом. 3. Приют для 
странника от заката до рассвета. 5. «Судное 
место» вора, ждущего приговора. 6. Трапеза, 
которую надо отдать врагу. 7. Кровожадная 
рыбешка в Южной Америке. 8. Светило нау-
ки высокого ранга. 9. Причастный к краже 
охранник банка. 10. Взрывающаяся «игруш-
ка» в Новый год. 12. Хоккейная дружина в 
полном составе. 17. Бродяга в жалких лох-
мотьях. 19. Девица, не терпящая вольностей 
от ухажеров. 20. Цветок с сиреневых полей 
Прованса. 21. Дежурный транспорт для ра-
ботников завода. 25. Временно недоступный 
хозяин телефона. 26. Сосед ручки в пенале 
школьницы. 27. Пластмассовые фрукты на 
театральном складе. 28. Смуглянка, тан-
цующая фламенко. 29. Фонтан нахлынувших 
эмоций. 31. Напильник для деликатных работ. 
33. Бессмыслица, до которой доведена идея. 
34. Скучный и надоедливый собеседник. 
37. Пожилые супруги, гуляющие под руку. 
38. Шустрый дворовый мальчишка, не вы-
шедший ростом.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 30 МАЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Самогон. 4. Конкурс. 10. Домкрат. 11. Рисунок. 13. Клещ. 14. Карт. 
15. Искажение. 16. Звонок. 18. Цинизм. 20. Цензура. 22. Отличник. 23. Алименты. 24. 
Интернет. 27. Инцидент. 30. Религия. 32. Люмпен. 34. Стрела. 35. Ослушание. 36. Стих. 
38. Стяг. 39. Казачок. 40. Ипотека. 41. Регистр. 42. Пастила.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Сарказм. 2. Овощ. 3. Отклик. 5. Огурец. 6. Клок. 7. Система. 8. Страж-
ник. 9. Аркебуза. 10. Депозит. 12. Кабинет. 17. Обвинение. 19. Интендант. 20. Центнер. 21. 
Авиация. 25. Наемник. 26. Толкучка. 27. Изгнание. 28. Невеста. 29. Кляссер. 31. Сангина. 
33. Нокаут. 34. Сестра. 37. Хаки. 38. Скат.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих 
лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36
❑ часы механические в любом 

состоянии, значки б/у.  
т. 8(495)723-19-05
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Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», 

с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 

E-mail: classifieds@mk.ru
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ПОДПИСКА

2025
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»

по будням с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
2 июня с 8.30 до 19.00, 
перерыв с 13.00 до 13.30
Царицыно, ул. Ереванская, д. 26, к. 1 — д. 28, к. 1, 
у маг. «Магнит»
Теплый Стан, ул. Профсоюзная, д. 146, к. 1, 
м. «Теплый Стан»
3 июня с 8.30 до 19.00
Центральное Чертаново, ул. Кировоградская, д. 17, 
у маг. «Пятерочка», м. «Пражская»
Новокосино, ул. Суздальская, д. 18г, 
у маг. «Пятерочка», м. «Новокосино» 
4 июня с 8.30 до 19.00
Зеленоград, Старое Крюково, Крюковская пл., 
корпус 834б, у Сбербанка, платформа Крюково
4 июня с 10.00 до 19.00
Выхино-Жулебино, Жулебинский бул., д. 16, 
у маг. «Азбука вкуса», м. «Лермонтовский пр-т»
5 июня с 8.30 до 19.00
Братеево, ул. Братеевская, д. 16, к. 1, 
на парковке у м. «Алма-Атинская»
Восточное Дегунино, ул. 800-летия Москвы, д. 24, 
у маг. «Пятерочка»
6 июня с 8.30 до 19.00
Северное Тушино, ул. Туристская, д. 23, у маг. «Дикси»
Южнопортовый, ул. Велозаводская, д. 11/1, 
на парковке у библиотеки

7 июня с 8.30 до 18.00
Орехово-Борисово Южное, Каширское шоссе, д. 118
9 июня с 8.30 до 19.00
Бутырский, ул. Бутырская, д. 6, за домом 
на парковке Геостройпроект, м. «Савеловская»
Щукино, ул. Маршала Василевского, д. 15/1

ПОДПИСКА НА КНИЖНОМ ФЕСТИВАЛЕ 
«КРАСНАЯ ПЛОЩАДЬ»!

4–7 июня с 10.00 до 20.00
МОСКВА, Красная площадь, городок СМИ. 
Подробности в ближайших номерах «МК».

ПОДПИСКА КО ДНЮ РОССИИ
7 июня с 12.00 до 15.00
БАЛАШИХА, пл. Славы, д. 1, в фойе библиотеки 
8 июня с 10.00 до 15.00
МОЖАЙСК, ул. Московская, д. 9, в фойе ДК
11 июня с 10.00 до 15.00
КОРОЛЕВ, ул. Терешковой, д. 1, в фойе ЦДК
КРАСНОГОРСК, ул. Ленина, д. 3, на стоянке, слева 
от ДК «Подмосковье»
12 июня с 10.00 до 12.00
КЛИН, ул. Литейная, д. 23а, в фойе МЦ «Стекольный» 
12 июня с 13.00 до 15.00
НОГИНСК, ул. Комсомольская, д. 26, на парковке ТЦ
СОЛНЕЧНОГОРСК, ул. Красная, д. 113, в фойе «Лепсе»
13 июня с 10.00 до 15.00
СЕРПУХОВ, ул. Советская, д. 90, в фойе ДК «Россия»
СТУПИНО, ул. Пушкина, д. 25, перед ДК «Металлург»
ЕГОРЬЕВСК, ул. Советская, д. 174, перед ДК

Подробности по тел. 8 (495) 665-40-80

В столице открыто 
шесть детских 

инновационных 
медцентров 

«замкнутого цикла»

МАЛЕНЬКИХ 
ПАЦИЕНТОВ

В столице
шесть

ВСЕ ДЛЯ 
КОМФОРТА

Начали с того, что в день открытия вру-
чили приз «Лучшему молодому продюсеру», 
коим оказался Никита Владимиров. Не будем 
скрывать: он внук Алисы Фрейндлих. Никита 
— на редкость воспитанный и образованный 
молодой человек, чего и другим начинающим 
продюсерам желаем. Восемь лет назад он 
дебютировал в профессии с фильмом «Карп 
отмороженный», где снималась Алиса Брунов-
на. В день открытия показали сделанную при 
его участии «Операцию «Холодно» молодого 
режиссера Данила Иванова. 

Со сцены Никита признался, что со своим 
недавним фильмом слегка прогорел. Молодое 
кино, особенно авторское, это всегда зона 
повышенного риска. Мало кто готов у нас под-
держать его в прокате. Один из представителей 
кинобизнеса во время деловой программы в 
Великом Новгороде бросил реплику: «Если 
вас фестиваль «Сандэнс» не берет, то почему 
должны взять в прокат?» Можно подумать, что 
за его картинами выстроились в очередь тот 
же «Сандэнс» и Роттердам.

В день открытия «Нового движения» 
восьми молодым режиссерам, участвующим 

в конкурсе, предложили ответить на несколько 
вопросов: кто их кумиры в режиссуре, какие 
фильм, книга и цвет любимые, что их вдохнов-
ляет, как они воспринимают «новое движение» 
в искусстве. У кого-то в принципе не оказалось 
кумиров. «Визитки» получились яркими, но 
многие наверняка подумали, а что собственно 
вы сами собой представляете. Стало тревож-
но за семерых «умников» и одну «умницу». 
В конкурсе всего один девичий дебют, что 
по нынешним временам воспринимается как 
вызов.

Открылся конкурсный показ непрерыв-
ным 55-минутным путешествием Даниила 
Прасолова. Снимал он его на горе в Грузии 
одним кадром без склеек. Фильм так и назы-
вается «Иногда мы путешественники». Даниил 
— саунд-артист, композитор, а теперь уже 
режиссер и сценарист. До кинодебюта он за-
нимался аудиовизуальными инсталляциями и 
звуковыми перформансами. Своим любимым 
режиссером он назвал Дерека Джармена. 

Подобно юному герою из фильма «Человек 
идет за солнцем» Михаила Калика, Даниил с 
ручной камерой в руках готов обойти землю, но 

пока ограничился отдельно взятой горой. Как 
всякий дебютант, он преисполнен желанием 
снимать, готов ради этого терпеть лишения. 

Даниил шел по горным тропам, глядя под 
ноги, — что видел, то снимал, в основном цветы 
и горные травы. По пути никого не встретил, 
только ближе к финалу поразился «деду» (чело-
век 50+), приехавшему на вершину провожать 
закат и встречать рассвет. «Дед» оказался 
австрийцем и охотно пообщался с новоиспе-
ченным режиссером. Вдосталь насмотревшись 
под ноги, в финале он устремился в небо, и в 
объектив его ручной камеры попали облака и 
горная гряда. 

От заката до рассвета в путешествии его 
сопровождают голоса. Люди за кадром го-
ворят по-английски, по-русски, по-русски с 
колоритным кавказским акцентом, обо всем и 
понемногу. Например, про плоды воспитания. 
Если два родных брата воспитывались в разных 
географических точках, один в Чечне, другой 
во Франции, то это будут абсолютно разные 
люди. Кто-то вспоминает, как якобы учился в 
Литинституте, где лекции читал Паустовский, 
и он был хорошим мужиком. 

Закадровые разговоры и монологи запи-
саны Даниилом не в этом, а в других путеше-
ствиях по России и Турции. «Это моя привычка 
записывать монологи и диалоги. Я музыкант и 
коллекционирую звуки», — рассказал Даниил. 
Черновую фонограмму было бы неплохо слегка 
почистить, в том числе и смыслово. 

Даниил признался, что он фанат того, 
как человек идет, допустим, по окрестностям 
Киото. Услышал бы его Вернер Херцог, посто-
янно призывающий начинающих режиссеров 
в путь, дойти пешком до Барселоны, напри-
мер, и получить бесценный опыт, с каким не 
сможет конкурировать обучение ни в одной 
киношколе.

На основе фильма Даниил сделает треки 
и выпустит новый альбом. Концепция «Я — 
фильм» ему не близка. Напротив, кино в его 
понимании должно восприниматься само-
стоятельно без привязки к автору. Кто-то из 
зрителей попал на его волну и подключился в 
процессе горного путешествия к медитации. 

«Неподвижные звезды» снял Иван Кур-
баков, позиционирующий себя писателем и 

кинорежиссером, на что имеет право, посколь-
ку за его плечами Литинститут и Московская 
школа нового кино. Он успел поучаствовать с 
дипломным фильмом в Марсельском фести-
вале. Его короткометражка «Человек растет 
во сне» участвовала в «Горький fest». И вот 
теперь полный метр с участием по большей 
части непрофессиональных актеров.

По сюжету четверо выпускников школы 
впервые встречаются после смерти подруги 
Сони, проводившей время в лесу, опять-таки 
среди цветов, в поисках вдохновения. Она на-
пишет строки: «Я в восторге среди цветов…» 
Соня писала в тетрадке роман «Неподвижные 
звезды» и рано умерла. Молодые ребята блуж-
дают по летнему городу, пытаются вернуть 
утраченную связь и стать ближе друг к другу. 
Они общаются на литературном языке, как 
подростки не говорят. На подобные замеча-
ния Иван Курбаков возразит: «Сама история 
предполагает приподнятость». Сценарий он 
писал с 2019 по 2022 год. Досъемки прохо-
дили в 2023-м. На экране царит безмятеж-
ность, несмотря на смерть героини, словно 
никакие бури, кроме душевных, не касаются 
персонажей.

«Я снял солнечный фильм в пику мрачному 
и серому российскому кино», — сказал моло-
дой режиссер. Ради этого группа отправилась в 
город его детства Зеленоград, где сохранилась 
модернистская архитектура. 

Для актера Николая Котрелева, представ-
лявшего фильм в Новгороде, это первый его 
актерский опыт, если не считать спектакли на 
сцене детского театра. На пробы он пошел по 
приколу, и теперь ему немного стыдно за свою 
игру, но от фильма он в восторге. Мария Сойдо-
ва тоже без всякого актерского опыта. 

Один из юных героев «Неподвижных 
звезд», оказавшись не в самом прекрасном 
лесу, говорит, что вообще-то тут красиво и 
он мог бы тут снимать кино. Собственно, так и 
поступили наши дебютанты. Теперь жюри под 
руководством режиссера Алексея Мизгирёва 
предстоит во всем этом разбираться. Опытные 
продюсеры не пропускают просмотров, но 
быстро убегают. Как говорится, поэтика ясна, 
остальное по монтажным листам. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

В Москве открылась выставка Игоря 
Новикова, на которой можно увидеть в 
том числе картины, созданные в 2024 
году. Произведения потомственного 
художника-нонконформиста разме-
стили в галерее, расположенной на-
против главного здания Российской 
академии художеств. В такой вы-
ставочной «логистике» угадывается 
определенный творческий жест. 

Впрочем, на открытии проекта «Утопии» 
сам живописец говорил не о диалоге (или 
творческой конкуренции) с современниками, а 
о том, что за стенами зала, где он выставился, 
висят классики разных эпох.

Первым посетителям Игорь Алексеевич 
предложил беседовать с картинами — может 
быть, это не самый плохой лайфхак постижения 
искусства. Но я бы предложил рассматривать 
работы Новикова с увеличительным стеклом 

(или с помощью функции зума на смартфо-
не), как «Нидерландские пословицы» Питера 
Брейгеля Старшего.

Понятно, что знак и антропоморфные 
фигурки — основа языка Новикова, но вот 
триптих «Портрет современника» 2024 года, 
на фоне которого автор охотно фотографи-
ровался в день открытия выставки. Фигура в 
черном пиджаке: гавайская рубашка, правой 
руки нет — ее «поглотил» контур птицы (?). 
Если это голубь, месседж понятен: намек 
на «миротворчество» Трампа. Точно ли это 
президент США? Кепка с лозунгом MAGA еще 
не доказательство, лицо загорожено запре-
тительным знаком, у человека на нем — не-
подражаемая челка. 

Шарада почти разгадана.
Квадрокоптер над головой памятника 

Пушкину на «Московском пейзаже» 2017 года, 
от которого на коленях уползают москвичи, — 
это сильно. За пять лет до СВО, за еще больше 
лет до момента, когда первые украинские 
БПЛА достигли столицы, и к звуку сверху жите-
ли Москвы стали прислушиваться, — Новикову 
открылось что-то экстрасенсорным путем. 

Будем надеяться, что ядерный гриб за 

высоткой МГУ останется предостережением, 
а не пророчеством. Хотя в случае с Новико-
вым реальность — слово малоприменимое: у 
него на «Портрете учителя» (2000) школьники 
спускаются по ступенькам в бездну, в небе 
летят дракон и похититель статуи Венеры, а 
фигурка, изображающая человека, шарит в 
индивидуальной темноте, пытаясь найти шар, 
оторванный от туловища. 

В 2024-м Игорь Новиков создал дантов-
ский «Автопортет» в красном, с обязатель-
ным обыгрыванием советских клише в виде 
памятника Ленину, как если бы монументы 
вождю были во времена Боттичелли. Почему 
кардинал? А почему «Прибытие мессии на 
Таганку»? Какая из фигурок здесь изобра-
жает Бога или это все — встречающие?

Не всякое искусство христоцентрично, 
но хочется верить, что «шаблонная» лестница 
в небо, встречающаяся на каждой третьей 
картине Новикова, это все же не стремянка 
электрика, меняющего лампочки под потол-
ком, а лествица Иакова. Два вектора. Один 
— вверх. Другой — вниз. А посредине — поле 
битвы за сердца людей.

Иван ВОЛОСЮК.

Начинающие кинематографисты посмотрели 
под ноги и на неподвижные звезды 

НИШЕВОЕ КИНО В КУСТАХ И НА ГОРЕ

В Великом Новго-
роде во второй раз 
проходит фестиваль 
молодого кино «Но-
вое движение». Как 
сказал один из его 
участников, показы-
вать кино в квартире 
становится невыно-
симо, вот дебютан-
ты и пошли в народ. 
Они представили 
«нишевое кино», ко-
торое, как показы-
вает практика, мало 
кому у нас нужно. 

Николай Котрелев, 
Иван Курбаков 

и Мария Сойдова. ГЕ
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Первым посетителям Игорь Але
предложил беседовать с картинами —
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Игорь Новиков, 
«Автопортрет», 2024 г.
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В российском футбо-
ле появился шестой фут-
болист, кому покорилась 
Лига чемпионов. Вечером 31 
мая Матвей Сафонов, голки-
пер французского «Пари Сен-
Жермен» (ПСЖ), вместе со своей 
командой одержал разгромную 
победу над итальянским «Интером». 
Парижане отправили в ворота миланцев пять 
безответных мячей.

Участие Сафонова в матче с самого на-
чала не предполагалось, поскольку основным 
вратарем команды является, вот ведь ирония, 
итальянец Джанлуиджи Доннарумма. Хотя в 
этом сезоне уже были матчи, в которых Са-
фонов либо заменял Доннарумму в воротах, 
либо проводил всю игру в основном составе. 
Поскольку сейчас с итальянским голкипером 
все в порядке, именно он и занял место в во-
ротах в финальном матче Лиги чемпионов, 
который проходил на стадионе «Альянц Арена» 
в немецком Мюнхене.

До этого вечера ПСЖ только раз доби-
рался до финала главного клубного турнира 
Европы — в сезоне 2019/2020. Тогда на поле 
лиссабонского стадиона «Эштадио де Луш» 
парижане проиграли 0:1 мюнхенской «Бава-
рии». Причем единственный гол в той игре 
забил французский полузащитник баварцев 
Коман — вот ведь как бывает! И теперь, через 
пять лет, в родном городе этого немецко-
го клуба на его домашнем стадионе у ПСЖ 
появился второй шанс взять престижный 
трофей.

Поход за кубком Лиги чемпионов для ПСЖ 
начался с победы над испанской «Жироной», 

и в том матче в воротах стоял именно наш 
Матвей Сафонов. Общий этап ЛЧ парижане 
закончили на 15-м месте, а их соперники по 
финалу финишировали четвертыми. Из-за 
этого команде Сафонова пришлось играть в 
раунде плей-офф, в котором по сумме двух 
матчей был просто уничтожен с общим счетом 
10:0 французский «Брест». Далее парижане на 
пути к финалу сумели поочередно обыграть 

три английских клуба: «Ливерпуль», 
«Астон Виллу» и «Арсенал». 

«Интер» тоже добивался впечатляющих 
результатов по дороге на «Альянц Арену». В 
полуфинальном упорнейшем противостоянии 
он одолел «Барселону» с общим счетом 7:6.

Поэтому вполне понятно, что фаворитов 
в финале Лиги чемпионов не было.

● ● ●
То, что произошло с «Интером» под ру-

ководством Симоне Индзаги в Мюнхене, еще 
предстоит разобрать очень внимательно. 

Пока же можно сказать с уверенностью одно: 
в этот вечер на поле был только ПСЖ. 

«Интер» выступил в роли статиста.
Счет голам на 12-й минуте по-

сле паса Дуэ открыл марокканец 
Ашраф Хакими. Через восемь 
минут уже сам Дуэ после паса 
Дембеле отправил второй мяч 
в ворота швейцарского голки-
пера «Интера» Зоммера.

Футболисты итальянского 
клуба пытались отыграться, но 

у них в этот вечер мало что по-
лучалось. Второй тайм и вовсе 

стал разгромным. Дуэ на 63-й ми-
нуте оформил дубль. На 72-й минуте 

точно в ближний угол пробил бывший 
игрок казанского «Рубина» и лидер сбор-

ной Грузии Хвича Кварацхелия. Победную 
точку в разгроме «Интера» на 86-й минуте 
поставил молодой Сенни Меюлю.

Сафонов, как мы уже говорили, провел 
весь матч на скамейке запасных, однако он 
по праву стал обладателем медали за по-
беду в этом турнире, прибавив этот титул 
к уже имеющимся у него титулам чемпиона 
Франции, обладателя Кубка и Суперкубка 
Франции. Суперуспешный первый сезон по-
лучился у россиянина, пополнившего ряды 
ПСЖ 14 июня 2024 года. И все эти титулы 
Матвей честно заработал.

● ● ●
К сожалению, по уже печальной тради-

ции, триумф парижского клуба привел к оче-
редным погромам в столице Франции, хоть 
игра и проходила в Мюнхене. Хотя там тоже 
было жарко — болельщики ПСЖ и миланского 
«Интера» забросали друг друга камнями на 
вокзале «Фреттманинг», когда направлялись 
на «Альянц Арену» на финальный матч.

Напомним, что победа ПСЖ над «Ар-
сеналом» в полуфинале ЛЧ 7 мая вызвала 
беспорядки в Париже, в результате которых 
47 человек были арестованы и еще трое 

получили ранения после того, как их сбил 
автомобиль. 

На этот раз несколько сотен человек были 
арестованы в Париже, когда болельщики 
праздновали победу ПСЖ в Лиге чемпионов. 
Полиция на Елисейских Полях применила сле-
зоточивый газ и перцовый аэрозоль для под-
держания порядка, после того как на улицах 
французской столицы собрались огромные 
толпы людей.

Клубный стадион «Парк де Пренс» на ночь 
был превращен в фан-зону для просмотра 
матча, который проходил в Мюнхене и на ко-
тором присутствовало около 48 000 зрителей. 
На кадрах, опубликованных в социальных 
сетях, видно, как вооруженные дубинками 
полицейские вступают в стычки с людьми 
недалеко от того места, где собрались тысячи 
болельщиков.

Возле стадиона во французской столице 
произошло несколько пожаров, и пожарные 
бригады были направлены в разные места 
для ликвидации возгорания.

Министр внутренних дел Франции Бруно 
Ретайо написал в социальных сетях: «Настоя-
щие болельщики ПСЖ в восторге от велико-
лепного выступления своей команды. Тем 
временем варвары вышли на улицы Парижа, 
чтобы совершать преступления и провоциро-
вать правоохранительные органы. Я попросил 
силы внутренней безопасности энергично 
отреагировать на эти нарушения. Я выражаю 
свою поддержку префекту полиции и всем 
сотрудникам полиции, которые обеспечивают 
всеобщую безопасность этим вечером. Не-
выносимо, что невозможно веселиться, не 
опасаясь жестокости меньшинства голово-
резов, которые ничего не уважают».

Около 5400 полицейских было задей-
ствовано по всему городу для проведения 
послематчевых торжеств, а на Елисейских 
Полях полицейские использовали слезото-
чивый газ и перцовые баллончики для под-
держания порядка.

Представитель полиции сообщил, что 
рядом с «Парк де Пренс» был подожжен ав-
томобиль и к моменту окончания матча было 
произведено несколько десятков арестов, 
сообщает Reuters.

Движение вокруг Триумфальной арки 
было перекрыто с полудня, Елисейские Поля 
и близлежащие улицы также были закрыты в 
субботу вечером.

Огромные толпы людей собрались на всех 
главных площадях города, включая площади 
Республики, Бастилии и Нации, где на видео, 
размещенном в соцсетях, были показаны одни 
из самых жестоких сцен насилия. На площа-
ди Бастилии 23-летняя женщина получила 
серьезные травмы, упав на ограждение со 
знаменитой колонны, посвященной штурму 
Бастилии в 1789 году.

Как пишет Daily Mail, в восточном фран-
цузском городе Гренобль автомобиль врезал-
ся в толпу пешеходов, которые праздновали 
победу, в результате чего четверо членов 
одной семьи получили ранения, включая жен-
щину, которая борется за жизнь.

● ● ●
Впрочем, у них свои беды, у нас свои 

радости.
Матвей Сафонов стал первым россий-

ским голкипером, выигравшим Лигу чемпио-
нов. И шестым россиянином, кому покорился 
этот титул. Хотя большинство специалистов 
скажут, что он — пятый. И будут по-своему 
правы. Все дело в том, кого и как считать 
победителем.

Первым обладателем почетного титу-
ла стал наш полузащитник Игорь Добро-
вольский, добившийся этого впечатляю-
щего успеха в 1993 году с французским 
«Марселем».

Вторым, наиболее спорным представи-
телем нашего футбола в числе обладателей 
«ушастого» Кубка, является полузащитник 
ЦСКА Андрей Демченко, который в 1994 году 
подписал контракт с амстердамским «Аяк-
сом». И хотя в команде он так и не заиграл, 
но, будучи заявлен за основной состав, все 
же, как утверждают некоторые источники, 
получил медаль победителя Лиги чемпионов 
1995 года, когда голландская команда в фи-
нале турнира обыграла «Милан».

Следующим, уже полноценным облада-
телем трофея стал полузащитник Владимир 
Бут. Его дортмундская «Боруссия» выиграла 
Лигу чемпионов в 1997 году, победив «Ювен-
тус» 3:1.

Четвертым российским победителем 
Лиги чемпионов, пусть и не в хронологиче-
ском порядке, является полузащитник Денис 
Черышев, с шестилетнего возраста живущий 
в Испании, но заигранный за сборную Рос-
сии. Его титул победителя Лиги чемпионов 
числится в составе мадридского «Реала» в 
2016 году. 

И наконец, самый великий наш облада-
тель звания триумфатора главного клубного 
турнира Европы — полузащитник Дмитрий 
Аленичев. В составе португальского «Порту» 
под руководством самого Жозе Моуринью он 
вначале в 2003 году выиграл Кубок УЕФА, а 
затем, в 2004-м, Лигу чемпионов, причем в 
финальном матче забил третий гол в ворота 
«Монако» на 75-й минуте.

Впрочем, не столь уж и важно считать, 
сколько россиян выигрывали Лигу чемпио-
нов — пять или шесть. Потому что все мы 
верим, что однажды не единичный игрок, а 
целая российская команда сможет победить 
в этом турнире.

Сергей АЛЕКСЕЕВ, 
Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

Французский «Пари Сен-
Жермен» впервые в своей 
истории стал победите-

лем Лиги чемпионов, разгро-
мив итальянский «Интер» 
— 5:0. Голкипер парижан 
Матвей Сафонов оста-
вался в запасе по ходу 
матча, а грузинский 
нападающий Хви-
ча Кварацхелия, 
игравший ранее 
за казанский «Ру-
бин», забил один из 
пяти мячей ПСЖ. 
Сафонов стал ше-
стым российским 
футболистом — об-
ладателем самого 
почетного трофея 
европейского клуб-
ного футбола.

ГЛАВНАЯ ТЕМА ГЕРОИНЯ ДНЯ

ТУРНИР

СПОРТ

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, сегодня в Москве 
температура ночью 5…7°, днем 22…24°. Переменная об-
лачность. По области местами небольшой дождь. Ветер 
западной четверти, 6–11 м/c.
Восход Солнца — 3.52, заход Солнца — 21.03, долгота 
дня — 17.11.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобиологии, 
ожидаются небольшие возмущения геомагнитного поля.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Бедрос Киркоров (1932–2025) — певец, народный ар-
тист России

Владимир Михайлов (1949) — заслуженный артист Рос-
сии, певец и композитор
Георгий Колосов (1945) — фотограф, идеолог совре-
менного пикториализма, член Союза фотохудожников 
России
Эдуард Малофеев (1942) — футболист, заслуженный 
тренер СССР
Юнна Мориц (1937) — поэтесса, переводчица, 
сценарист
Андрей Сахаров (1930–2019) — историк, член-
корреспондент РАН, член Союза писателей России
Юлия Снигирь (1983) — актриса кино и телевидения, 
телеведущая, фотомодель

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День здорового питания и отказа от излишеств в 
еде
День спутникового мониторинга и навигации
День запуска бумажных змеев и самолетиков
455 г. — вандалы под предводительством Гейзериха без 
боя заняли Рим и затем две недели грабили город
1910 г. — в голландской Новой Гвинее обнаружено племя 
пигмеев
1955 г. — ocнoвaн кocмoдpoм Бaйкoнуp
2000 г. — в результате катастрофы легкого вертолета 
трагически оборвалась жизнь известного офтальмолога 
Святослава Федорова
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Чтобы быть богатым, не надо получать 
большую зарплату — надо платить 
маленькие. 

Создатель машины времени так ее и не 
создал, потому что все ждал, что он сам 
из будущего притащит чертежи.

Я думал, что к 30 годам буду разъез-
жать на желтом «Ламборджини». А 
сейчас радуюсь желтым ценникам в 
«Пятерочке». 

— Холмс, как вы определили, что этот 
джентльмен женат?
— Элементарно, Ватсон! Когда ему позво-
нил женский голос, он полчаса слушал его 
молча. 

Риелтор после смерти возносится на небо 
и спрашивает у апостола Петра:
— Конечно же, я буду жить в раю? Ведь я 
никого не обманывал, только немного при-
украшивал действительность…
— Для такого замечательного человека у 
меня есть вариант лучше! Ты будешь жить 
в уютной, отдельной, очень хорошо отапли-
ваемой студии с видом на рай!
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Российский футбол никогда еще не был 
стол непредсказуем, как в мае 2025 года. Ко-
нечно, все мы помним, как попал в премьер-
лигу «Краснодар» в 2011 году. А кто не помнит 
— напомним: подмосковный «Сатурн» заявил о 
снятии с турнира до его начала, «Амкар» решил 
остаться в РПЛ, хотя тоже раздумывал о снятии, 
«Нижний Новгород» и «КамАЗ» поняли, что 
финансово не потянут РПЛ, а «Аланию» УЕФА 
рекомендовал не возвращать, так как она все-
таки покинула лигу по спортивному принципу. 
Так что окончательный выбор 25 января 2011 
года был сделан в пользу «Краснодара». Время 
показало, что это было верное решение.

В мае 2025 года все гораздо запутаннее.
По итогам чемпионата 2024/2025 РПЛ 

покинули «Факел» и «Оренбург», занявшие 
16-е и 15-е места. В стыковые матчи с ко-
мандами Первой лиги попали «Ахмат» (14-е 
место) и «Нижний Новгород» (13-е место). 
Затем стало известно, что РФС не дал «Хим-
кам», занявшим 12-е место, лицензию на 
право играть в премьер-лиге в следующем 
сезоне. Сразу скажем, что это было верное 
решение, так как из-за финансового кризиса 
в клубе было введено внешнее управле-
ние руководства РПЛ, и сейчас команда, 
по сути, находится на пути к банкротству и 
расформированию.

Со своей стороны, в Первой лиге тоже все 
очень непросто. В премьер-лигу точно вышли 
«Балтика» и столичное «Торпедо», занявшие 
1-е и 2-е места. В стыках должны были играть 
«Урал» и «Черноморец», но последний тоже не 
получил лицензию РФС на право играть в выс-
шем дивизионе из-за проблем со стадионом. И 
в стыки попал «Сочи», завершивший турнир на 
пятом месте. Причем это, по мнению некоторых 
специалистов, была довольно изящная комби-
нация — зная, что у «Черноморца» проблемы 
со стадионом и он не пройдет лицензирова-
ние, «Сочи» отказал ему в просьбе проводить 

домашние матчи на своем ста-
дионе (регламентные нормы требу-
ют, чтобы домашний стадион был в регионе 
фактического нахождения команды).

И это только часть занимательной истории 
про следующий чемпионат РПЛ. Впрочем, не 
будем сразу перегружать вас избыточной ин-
формацией, а поговорим о футболе. Благо, 
что он тоже присутствует в этой истории, а не 
только законы и интриги.

● ● ●
Итак, «Сочи» попал на «Нижний Новгород» 

в стыковых матчах. При этом нижегородцы ра-
нее участвовали в стыковых матчах в сезонах 
2018/2019, 2022/2023 и 2023/2024, а сочинцы 
в них играли впервые.

Позволим себе еще одну небольшую ре-
марку: стыковые матчи — это не продолже-
ние чемпионата РПЛ, а отдельный, самостоя-
тельный турнир из четырех игр, проводимый 
РФС. 

Итак, «Сочи» и «Нижний» стали выяснять, 
кто же из них достоин быть в элите нашего 
футбола. Причем им в этом активно помогал 
ВАР — как в первой, так и во второй встрече. 

Первый матч 28 мая, который проходил 
на стадионе «Фишт» в Сочи, завершился по-
бедой нижегородцев со счетом 2:1. В первом 
тайме команды обменялись голами. На 14-й 
минуте сочинцев вывел вперед Роман Пасевич. 
Через пятнадцать минут нападающий хозяев 
Владимир Писарский получил прямую красную 
карточку после вмешательства ВАР. Нижего-
родцы сравняли счет благодаря голу Алек-
сандра Трошечкина в добавленное к первому 
тайму время.

Во втором тайме Виктор Александров на 
88-й минуте забил победный гол «Нижнего 
Новгорода». Благодаря этой волевой победе 
нижегородцы получили преимущество перед 
ответным матчем, который к тому же проходил 
на их домашнем стадионе.

Но команде Гончаренко не удалось решить 
эту задачу.

Ответная встреча «Пари НН» и «Сочи» 31 
мая завершилась победой сочинцев со счетом 
3:1. Примечательно, что на этот матч «Сочи» 
вышел под руководством Кирилла Гашичева, 
главного тренера второй команды. Главный 
тренер основы, испанец Роберто Морено, не 
полетел в Нижний по семейным обстоятель-
ствам, согласно официальным данным. Что 
касается данных неофициальных, причина 
была совсем иной.

Впрочем, его отсутствие никак не сказа-
лось на игре «Сочи». Более того, в первом тайме 
сочинцы трижды поразили ворота «Нижнего». 
На 21-й минуте счет открыл Кирилл Заика, а в 
компенсированное время дубль сделал Мартин 
Крамарич. На 44-й минуте мяч попал в руку 
защитника «Пари НН» Александрова. ВАР и 
арбитр Артем Чистяков более шести минут 
изучали этот эпизод, пока не решились на-
значить пенальти, который Крамарич уверенно 
реализовал на четвертой добавленной минуте. 
А еще через две минуты он забил второй мяч 
с игры.

Интересно, что в середине первого тайма 
Чистяков показал прямую красную карточ-
ку защитнику сочинцев Набилю Абердену, 
но после вмешательства ВАР поменял ее на 
желтую.

В концовке второго тайма полузащитник 
«Нижнего» Хуан Боселли с пенальти один мяч 
отквитал, но этого было недостаточно. «Сочи» 
победил по сумме двух встреч со счетом 4:3 
и завоевал право играть в РПЛ в следующем 
сезоне. Напомним, что сочинцы уже играли 

в премьер-лиге пять лет подряд — с 2019-го 
по 2024-й.

● ● ●
После поражения главный тренер «Пари 

НН» Виктор Гончаренко попросил прощения у 
болельщиков. «Хотелось бы извиниться перед 
болельщиками за то, что произошло. Исходя 
из того, какую игру показывали в концовке 
сезона — я имею в виду матчи с «Зенитом», 
ЦСКА, — старались царапаться до послед-
него», — процитировал своего тренера сайт 
команды.

Впрочем, вопросы у СМИ были не только к 
Гончаренко, но и к спортивному директору ни-
жегородцев Александру Удальцову. Дело в том, 
что в прошлом сезоне под его руководством 
«Урал» также проиграл стыковые матчи сезона 
2023/2024 тольяттинскому «Акрону». В октябре 
2024 года Гончаренко возглавил «Нижний». И 
снова поражение в стыках.

«Судьба прошлогоднего «Урала» меня 
мало волнует. Судьба «Пари НН» очень вол-
нует. Мы очень расстроены. Мы остановили 
выбор на Викторе Михайловиче, для нас крайне 
неприятно, что мы все вместе достигли этого 
результата. 

Мы общались с Виктором Михайловичем и 
представителями «Урала». Мы не просто покру-
тили рулетку и выбрали этого тренера. У нас для 
этого были определенные доводы», — заявил 
Удальцов в интервью «Чемпионату».

Сам Гончаренко к своим извинениям перед 
болельщиками добавил следующее: «Дождем-
ся, что будет дальше. Такой прекрасный город, 
как Нижний Новгород, должен быть представ-
лен в РПЛ... Давайте не будем забегать вперед. 

Сначала нужно понять, какова дальнейшая 
судьба у команды, а потом уже говорить о моей 
судьбе. Решения нужно принимать на холод-
ную голову».

О каких же дальнейших решениях и 
о чьих холодных головах говорит Виктор 
Михайлович?

● ● ●
Все дело в этих самых пресловутых лицен-

зиях РФС, которые не были выданы «Химкам» и 
«Черноморцу» на вполне законных основаниях 
с учетом регламентных норм. Потому что фут-
бол — это не только эмоции болельщиков, но 
еще и отрасль народного хозяйства, как сказал 
в свое время бывший президент РФС Сергей 
Александрович Фурсенко.

Вся закавыка в том, что теперь надо ре-
шить, кто же заменит «Химки».

«Сама по себе ситуация неполучения 
лицензии клубом РПЛ, который сохранил по 
спортивному принципу право на участие в сле-
дующем сезоне, экстраординарная. Регламент 
содержит четкий ответ. В связи с регламентом, 
если одна команда не получила лицензию на 
выступление в РПЛ, если не попадают в стыки 
и выбывшие команды, то вопрос решается 
с учетом позиции РПЛ и ФНЛ на исполкоме 
РФС», — попытался прояснить ситуацию в 
интервью «Чемпионату» генеральный секре-
тарь Российского футбольного союза (РФС) 
Максим Митрофанов.

По его словам, вначале предстоит решить, 
сколько будет в следующем сезоне в премьер-
лиге команд — 15 или 16. А затем, в зависимости 
от решения этого вопроса, определяется, какая 
команда допускается к следующему сезону.  
При этом предпочтение при прочих равных 
отдается клубам РПЛ.

Вот уж интрига так интрига. Хочется на-
деяться, что команд останется 16, иначе кален-
дарь сезона 2025/2026 приобретет несколько 
нестандартный вид.

● ● ●
В этой связи хочется сказать спасибо «Ах-

мату», пусть это и прозвучит крайне невежливо 
по отношению к «Уралу», за что мы заранее 
искренне просим прощения. 

Первый стыковой матч в Екатеринбурге 
28 мая грозненцы проиграли 1:2, что привело 
к отставке главного тренера команды Сергея 
Ташуева. Возможно, это резкое решение спе-
циалиста встряхнуло команду. Ответный матч 
«Ахмат» проводил под руководством Федора 
Щербаченко. На 51-й минуте Георгий Мелкад-
зе с пенальти вывел вперед «Ахмат», а уже в 
компенсированное время Даниил Зорин забил 
второй мяч в ворота «Урала». Благодаря этому 
по сумме двух матчей грозненцы выиграли 3:2 
и сохранили место в РПЛ. Иначе ситуация стала 
бы еще более запутанной.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

Мирра Андреева держала свой счаст-
ливый талисман на скамейке запасных 
во время матча третьего круга с Юлией 
Путинцевой из Казахстана и не остави-
ла сопернице ни единого шанса, одер-
жав победу со счетом 6:3, 6:1. Теперь 
впереди у юной российской звезды 
тенниса матч против бывшей соотече-
ственницы Дарьи Касаткиной.

Лучшая теннисистка России, 18-
летняя теннисистка Мирра Андреева про-
должает покорять Открытый чемпионат 
Франции, легендарный «Ролан Гаррос». 
Шестая сеяная на этом турнире и выи-
гравшая в этом году турниры категории 
высшего уровня, WTA-1000, в Индиан-
Уэллсе и Дубае, юная россиянка обыграла 
в третьем круге представительницу Ка-
захстана Юлию Путинцеву. И теперь в 1/8 
финала Открытого чемпионата Франции 
будет играть с бывшей соотечественни-
цей, отправившейся искать счастья на 
кортах под флагом Австралии, Дарьей 
Касаткиной.

«Я знала, что Юлия — очень сложный 
игрок, у нее интересная игра, и мне неком-
фортно. Ей нравится сильно сбивать ритм, 
я знала, что это будет тяжело», — сказала 
после победы над Путинцевой на корте 
имени Сюзанн Ленглен 18-летняя росси-
янка, когда на трибунах серым парижским 
утром 31 мая раскрылись зонтики.

«Я примерно знала, чего ожидать. 
Я знала, что мне нужно играть на 100%, 
бороться за каждый мяч и делать уко-
роченные броски. Я довольна тем, как я 
играю сегодня», — добавила Мирра, за-
тратившая на победу 1 час и 18 минут.

Андреева, вышедшая в полуфи-
нал «Ролан Гаррос» в 2024 году, также 
объяснила свою победу полученным 
подарком.

«Когда я шла по корту, маленькая де-
вочка положила рисунок на мою скамейку, 
я его сохранила. Это мой талисман, — 
поделилась секретом победы Андреева. 
— Где бы ни была эта маленькая девочка, 
я хочу поблагодарить ее, потому что это 
мой счастливый талисман».

Несмотря на нестабильную подачу с 
четырьмя двойными ошибками, Андреева 
выиграла первый сет, нанеся мощный 
удар справа и сделав третий брейк на 
подаче. Путинцева попыталась разноо-
бразить игру укороченными ударами, но 
сила ударов Андреевой на задней линии 
оказалась слишком велика, и россиянка 
вырвалась вперед со счетом 2:1 после 
короткого перерыва из-за дождя. Факти-
чески игра была закончена, поскольку она 
выиграла оставшиеся четыре партии.

Одновременно с этим в женском пар-
ном разряде Андреева вместе с Дианой 
Шнайдер 1 июня будет играть против 
француженок Каролин Гарсии и Диан 
Парри, и к моменту выхода этого номера 
результат их матча уже будет известен.

Матч одиночного разряда против Ка-
саткиной запланирован на 12 часов дня 2 
июня. Ранее они встречались на турнире 
в китайском Нинбо в конце октября 2024 
года, и тогда Касаткина была сильнее.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.
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ДОЛГИЕ ПРОВОДЫ
КОРОТКИЕ ВСТРЕЧИ, 
Футбольный клуб «Сочи» обыграл «Нижний Новгород» в стыковых 
матчах за право выступать в премьер-лиге в следующем сезоне. 
Команда получила право участвовать в этом турнире из-за того, 
что «Черноморец» не получил лицензию РФС. Впрочем, для ниже-
городцев еще не все потеряно — их судьбу будет решать исполком 
РФС, а не результаты на поле. Хорошо, что «Ахмат» не усугубил эту 
ситуацию. Рассказываем, что происходит с российским футболом.

«Сочи» 
вернулся 

в премьер-лигу 
в странных 
стыковых 
матчах

Матч «Сочи» — 
«Нижний 
Новгород».
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